
Пролетарии всех, стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
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З А Ж И Ш О Т

АСИНОВСКИЙ, ВАСЮ ГАНСКИЙ, Е Р Г А Й С К И Й ,  

КАРГАСО КСКИЙ, КОЛНАШ ЕВСКИЙ. Л А Й С К И Й  

ЛЕСПРОМХОЗЫ.

О б ъ е д и н е н и е м  « Т о м л е с п р о м »  з а  10 д н е й  м а р та
' План Фактически

. , (в  тысячах кубометров)

в ы в е з е н о  д р е в е с и н ы  3 1 3 ,2  2 9 1 ,9
з а го т о в л е н о  д е л о в о й  д р е в е с и н ы  2 1 5 ,3  2 1 8 ,8

НАЗЫВАЕМ ОТСТАЮЩИХ: Аргат- Юльский,
Аслановский, Комсомольский,  Орловский, 
Парабельский, Новотегульдетский леспромхозы.
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ОН Т Р У Д И Т С Я  С  Б О Л Ь 
Ш И М  П О ДЪ ЕМ О М . УС-

SE X  У К Р У П Н Е Н Н О Й
Р И Г А Д Ы  А . И ЗЬЮ РО - 

В А . В  КО ТО РО Й  ОН Т Р У 
Д И Т С Я . ЭТО  П Р Е Ж Д Е  
В С Е Г О  Е Г О  У С П Е Х .

Фото Е . Лисицына.

РЕМОНТНАЯ СЛУЖБА 
В Е Д У Щ А Я

Производительность тех
ники зависит во многом от 
того, как организован ; уход 
за нею. Поэтому мы пере
строили ремонтную службу 
леспромхоза, улучшили опла
т у  труда ее рабочих.

. На верхнем складе каждо
го лесопункта в прошлом го
ду создана бригада слеса
рей, руководит ею бригадир- 
механик. Оплата труда чле
нов бригады косвенно-сдель
ная, она поставлена в зави
симость от результатов ра
боты — - заготовительных 
бригад и операторов челюст
ных погрузчиков. Организо
ваны ремонтные бригады и в 
автопарках. Оплата труда 
—  тоже сдельно-премиаль
ная. С  увеличением километ
ража пробега лесовозных ав
томобилей увеличивается у 
слесарен и заработок. Кро
ме того, рабочим выплачи
ваются премии. Их размер 
зависит от коэффициента 
технической готовности ма
шин автопарка. Если коэф
фициент составляет О, ДО— 
0 ,69 , премия равняется 20 
процентам заработка. При 
коэффициенте 0 ,7 0 — 0 ,7 7 — 
30  процентам, а если 0 ,78  и 
выше — премия достигает 
40 процентов. Теперь и сле
сари непосредственно заин
тересованы в том, чтобы на 
.линию выходило' наибольшее 
число машин, чтобы техухо- 
ды проводились вовремя, 
строго по графику. Сроки 
ремонтных операций здесь 
сокращены, да к  качество 
стало лучше.

С  февраля пересмотрена 
система оплаты ремонтных 
рабочих и в мастерской. 
Ведь от кузнецов, токарей, 
аккумуляторщиков, электро
сварщиков зависит успех в 
работе слесарей верхнего 
склада и автопарка. Поэтому 
рабочим мастерской 'теперь 
также начисляются преми
альные в зависимости от 
премий, начисляемых ре- 
мойтно .• профилактическим 
бригадам автопарка и верх
него склада.

Поясню это на примере. В  
первой половине февраля 
коэффициент технической го
товности тракторов в Об
ском . лесопункте был равен 
0 ,8 , а машин — 0 ,77 . Зна
чит, размер премий слесарям 
верхнего склада в этом слу
чае составил 40 процентов 
их заработка, слесарям авто
парка —  30 процентов.
Средний уровень премий 
этих двух коллективов — 
35 процентов. Значит, столь
ко, то есть 35 ' процентов, на
числено премиальных к за
работку для ремонтных рабо
чих мастерской.

Создание специальных ре
монтных бригад и новая оп
лата их труда восприняты в 
леспромхозе с одобрением. 
Не только ответственность, 
но и авторитет рабочих, при
званных «врачевать*- болез
ни машин, намного повыше
ны. В  ремонтную службу 
пришли кадровые рабочие.

А . Б А И Д А Р О В , 
механик автопарка.

Чаинскнй леспромхоз
<гТ *ом леспром а».

Пятилетка бригады
К А Т А Н Г А . Бригада рас

кряжевщиков П . А . Кружеа- 
кова пятого марта рапорто
вала о выполнении задания

пяти лет. Ею раскряжевано 
84 ,7  тысячи кубометров ле
са.

Г . С М Ы Ш Л Я Е В .

О Т Ъ Е З Д  Т О В А Р И Щ А  

Л . И . Б Р Е Ж Н Е В А  И З М О С К В Ы
10 марта из Москвы в рай

он Сочи отбыл Генеральный 
секретарь Центрального Ко
митета К П С С , член Прези
диума Верховного Совета 
С С С Р  Л . И . Брежнев для 
встречи с Президентом 
Французской Республики 
Ж . Помп ид у, прибывающим 
в Советский Союз.

Вместе с Л . И. Брежне
вым отбыли член Политбюро 
Ц К  К П С С , министр иност
ранных дел С С С Р  А . А . Гро
мыко, посол Советского Со
юза во Франции С . В . Черво
ненко, помощники Генераль
ного секретаря Ц К  К П С С  

.А . М. Александров и А . И. 
Блатов.

На Внуковском аэродроме 
товарища. Л . И. Брежнева 
провожали товарищи А . А . 
Гречко, В . В . Гришин, А . П. 
Кириленко, Ф . Д . Кулаков, 
К . Т . Мазуров, А . Я . Пель
ше, Д. С. Полянский, А . Н. 
Шелепин, П. Н . Демичев, 
Б . Н . Пономарев, М. С . Со- 
ломенцез, Д. Ф . Устинов, 
В . И. Долгих, И. В . Капито
нов, К . Ф . Катушев, члены 
Ц К  К П С С  Б . П. Бугаев, 
В . В . Кузнецов, Г . С . Пав

лов, К . В . Русаков, Г . Э. 
Цуканов, К . У . Черненко, 
Н . А . Щелоков, кандидат в 
члены Ц К  К П С С  С. К . Цви- 
гун , помощник Генерального 
секретаря Ц К  К П С С  В , А . 
Голиков.

В  числе провожавших был 
посол Франции в Советском 
Союзе Ж . Вимон.

* * *
10 марта в Адлер прибыл 

Генеральный секретарь Ц К 
К П С С , член Президиума 
Верховного Совета „ С С С Р  
Л . И. Брежнев для встречи с 
Президентом Французской 
Республики Ж . Помлиду.

На аэродроме товарища 
Л . И . Брежнева тепло встре
чали член Политбюро Ц К 
К П С С , секретарь Ц К  К П С С  
М. А . Суслов, первый секре
тарь Ц К  Компартии Грузии 
Э. А . Шеварднадзе, Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета Грузинской С С Р  
Г . С . Дзоценидзе, Предсе
датель Совета Министров 
Грузинской С С Р  Г . Д . Джа- 
вахишвили, первый секре
тарь Краснодарского крайко
ма партии С. Ф . Медунов, 
председатель Краснодарско

го крайисполкома Г. П. Ра
зумовский, первый секре
тарь Абхазского обкома 
Компартии Грузии В . О. Ко- 
бахия, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
Абхазской А С С Р  Б . В . Шин- 
куба. Председатель Совета 
Министров Абхазии Ш . М. 
Татарашвили, руководители 
партийных, советских и го
сударственных организаций 
Грузинской С С Р , Красно
дарского края и Абхазской 
А С С Р .

Вместе с Л . И. Брежне
вым прибыли член Политбю
ро Ц К К П С С , министр 
иностранных дел С С С Р  А . А . 
Громыко, посол Советского 
Союза во Франции С. В . 
Червоненко, помощники Ге
нерального секретаря Ц К 
К П С С  А . М. Александров и 
А . И. Блатов.

На пути следования из 
аэропорта «Адлер» в Пицун
ду Л . И. Брежнева радушно 
приветствовали жители горо
дов и отдыхающие в здрав
ницах Черноморского побе
режья.

(Т А С С ).

Б Е С Е Д А  Л. И. Б Р Е Ж Н Е В А  
с ф ранцузскими ж урналистами

Генеральный секретарь 
Ц К  К П С С  Л . И . Брежнев 10 
марта принял группу фран
цузских журналистов, пред
ставляющих ведущие органы 
печати, радио и телевидение 
Франция.

Л . И . Брежнев сделал за
явление для печати, касаю
щееся его предстоящей 
встречи с Президентом 
Французской Республики 
Ж . Помлиду, и ответил на 
вопросы корреспондентов.

Леонид Ильич Брежнев 
выразил удовлетворение 
фактом предстоящей встречи 
с президентом Франции, под
черкнув, что за три с неболь
шим года это уже пятая его 
встреча с Ж . Помлиду. Это 
само по себе убедительно го
ворит о том, насколько си
стематическими стали совет
ско-французские встречи и 
взаимные консультации на 
высшем уровне, осуществля
емые в соответствия с прин
ципами сотрудничества меж
ду Советским Союзом и 
Францией, которые были 
подписаны в 1971 году в Па
риже, а также протоколом 
о консультациях, подписан
ным в Москве в 1970 году.

Предстоящая встреча в 
Пицунде будет кратковре
менной. Это —  чисто рабо
чая встреча. Мы условились 
с президентом как можно 
меньше времени отвести так 
называемым протокольным 
мероприятиям и максимум 
внимания уделить деловым 
переговорам.

Естественно, вы вправе 
спросить меня, какие вопро
сы будут обсуждаться с пре
зидентом. На это я могу 
вам ответить: мы заранее не 
обозначали никакой повест
ки дня. Будет иметь место 
свободный обмен мнениями, 
при котором каждый участ
ник беседы поднимет те 
вопросы, которые он считает 
нужным и полезным обсу
дить. Могу, однако, с  полной 
убежденностью сказать, что 
в ходе переговоров, безуслов
но, будут затронуты вопро
сы дальнейшего развития и 
углубления отношений меж
ду " Советским Союзом и 
Францией. Невозможно обой
ти и международное положе
ние, тем более, что события 
в мире развиваются быстры
ми темпами.

Я  не сомневаюсь', в част

ности, в том, что мы с пре
зидентом обменяемся мне
ниями по .вопросу о ходе об
щеевропейского совещания.

Это очень важная пробле
ма. Мы уже неоднократно ее 
обсуждали, и она вновь, ко
нечно, будет темой наших 
бесед. Безусловно, будут за
тронуты и другие вопросы, 
связанные с разрядкой меж
дународной напряженности. 
Не исключено, что мы за
тронем экономические про
блемы.

Трудно, конечно, перечис
лить все вопросы, которые 
могут возникнуть. Тем бо
лее, что я не хотел бы пред
восхищать до встречи с пре
зидентом все возможные те
мы наших бесед. На прош
лых встречах — в Москве, в 
Париже, в Заславле и в 
Рамбуйе — каждый из нас 
свободно поднимал тот или 
иной вопрос, интересующий 
обе наши стороны или одну 
из них. Полагаю, что .так бу
дет и на этот раз.

Убежден в том, что наши 
беседы в Пицунде будут но
сить деловой дружеский ха
рактер.

(Окончание на 3-й етр.)

ПРИЕМ ГЕНЕРАЛЬНЫМ СЕКРЕТАРЕМ ЦК КПСС 
тов. Л. И. БРЕЖНЕВЫМ МИНИСТРА ФРГ Э. БАРА

Генеральный секретарь 
Ц К  К П С С  тов. Л . И. Бреж
нев принял 9 марта 1974 
года федерального министра

Ф Р Г  Э. Бара. В  ходе бесе
ды было продолжено в конст
руктивном духе обсуждение 
вопросов дальнейшего раз

вития отношений между 
С С С Р  и  Ф Р Г , а также прове
ден обмен мнениями по ряду 
международных проблем.

СЛАВИТЬ РОДИНУ ТРУДОМ
Социалистические обязательства трудящихся Российской Федераг^ии 
по досрочному выполнению народнохозяйственною плана на i 974  год

щади 440 тысяч гектаров. 
Провести В совхозах и колхо
зах известкование и гипсо
вание почв на площади 3 ,5 
миллиона гектаров.

Продать государству ско
та и птицы — 8 ,3  миллиона 
тонн, молока —  30 ,5  милли
она тонн, яиц — 17,5 мил
лиарда иггук, шерсти — 
234 тысячи тоня.

' Трудящ иеся Российской 
Федерации напряженно тру
дятся над претворением в 
жизнь исторических решений 
X X IV  съезда К П С С , выпол
нением заданий девятой пя
тилетки.

- Глубокое удовлетворение 
вызывает у  советских людей 
я  пользуется их безгранич
ной поддержкой неутомимая, 
плодотворная деятельность 
Центрального Комитета пар
тии, Политбюро Ц К  и лично 
Генерального секретаря Ц К  
К П С С  то®. Л . И . Брежнева 
по укреплению могущества 
нашей* Родины, реализации 
Программы мира.

В  братской семье народов 
нашей страны трудящиеся 
Российской Федерации озна
меновали 1973 год новыми 
успехами на всех участках 
коммунистического строи
тельства. Национальный до
ход в Р С Ф С Р  увеличился на 
8 ,3  процента против 6, пре
дусмотренных в плане. Кол
лективы промышленных 
предприятий республики до
срочно завершили годовой 
план' по объему реализации 
продукции и производству 
большинства важнейших ви
дов изделий. Общий объем 
промышленного производ
ства возрос на 7 ,3  процента 
вместо 6 по годовому плану. 
Перевыполнены, социалисти
ческие обязательства что ро
сту  производительности тру
да и прибыли в промышлен
ности. Осуществлен ряд важ
нейших мер по повышению 
урбвня жизни я культуры 
грудящ ихся.

Больших успехов добились 
труженики сельского хозяй
ства. На площади, превы
шающей 76 миллионов гек
таров, получено по 16,8 
центнера зерна с гектара. 
Валовой сбор его составил 
около 129 миллионов тонн.

Выполнена значительная 
кротраМма капитального 
строительства. В  1973 году 
введш и *  действие основ

ные фонды на 54 ,5  милли
арда рублей, или на 7 про
центов больше, чем в 1972 
году. Вошли в строй более 
200 новых крупных промыш
ленных предприятий, в том 
числе большое количество в 
легкой и пищевых отраслях 
промышленности. Построены 
жилые дома общей площа

дью  60 ,5  млн. кв. метров, 
что позволило улучшить жи
лищные условия более 6 ,6  
млн. человек.

Перевыполнены план и со
циалистические обязатель
ства по перевозкам грузов 
железнодорожным, автомо
бильным, речным и морским 
транспортом.

Трудящиеся Российской 
Федерации с большим трудо
вым и политический подъе
мом встретили решения де
кабрьского (1973 г .) Плену
ма Ц К  К П С С , Обращение 
Центрального Комитета 
К П С С  к партии, к советско
му народу и постановления 
Ц К  К П С С , Совета Минист
ров С С С Р , В Ц С П С  и Ц К  
В Л К С М  о Всесоюзном со
циалистическом соревнова
нии в 1974 году.

В  ответ на призыв партии 
ознаменовать четвертый год 
девятой пятилетки новыми 
трудовыми победами трудя
щиеся Российской Федера
ции приняли на 1974 год 
следующие социалистические 
обязательства:

В  промышленности — до
срочно выполнить план реа
лизации продукции и выпу
ска большинства важнейших 
видов изделий, дополнит 
тельно выработать продук
ции не менее чем на 2,5 мил
лиарда рублей, что обеспечит 
уровень производства 1974 
года, исходя из Директив 
X X IV  съезда К П С С  по пя- 
тилетнему плану развития 
народного хозяйства С С С Р  
на 1971 — 1975 годы. Пере
выполнить годовое задание 
по росту производительно
сти; труда а  обеспечить за

счет этого не менее 86 про
центов общего прироста 
производства. Осуществить 
мероприятия по снижению 
себестоимости продукции и 
перевыполнить годовой план 
прибыли на 260 миллионов 
рублей.

Сверх годового плана про
извести; 304 тыс. тонн чугу
на, 363 тыс. тонн стали, 271 
тыс. тонн проката черных ме
таллов, 3 тыс. тонн сталь

ных труб, 333 тыс. тонн ми
неральных удобрений, 10 
тыс. тонн синтетического 
каучука, 127 тыс. тонн це
мента, 28 (тыс. тонн бумаги; 
добыть: 8 млн. тонн утля ,
2,7 млн. тонн нефти, 2 ,8  
млрд. куб. метров газа; вы
пустить: 8 .500  автомобилей, 
800 тыс. подшипников, 200 
бесчелночных ткацких стан
ков, 300 электронно-вычис
лительных машин «Электро
ника».

Дополнительно к годовому 
плану поставить сельскому 
хозяйству на 2 млн. рублей 
запасных частей, в два раза 
увеличить выпуск оборудо
вания для приготовления 
травяной муки. Сверх плана 
добыть 820 тыс. тонн торфа 
и выработать 700 тыс. тонн 
комбикормов.

Увеличить производство 
товаров народного потребле
ния и выработать их сверх 
плана на сумму не менее 
600 млн. рублей, в том чис
ле: 8 ,6 млн. кв. метров тка
ней, 100 тыс. пар обуви, на 
4  млн. рублей швейных из
делий, 400 тыс. тонн цельно
молочной продукции, 150 
тыс. тонн мяса, 43 ты с. тонн 
животного масла, 10 тыс. 
тонн колбасных изделий, 
200 тыс. тонн муки высших 
сортов, 118 тыс. тонн пи
щевой рыбной продукции, на 
4 ,3  млн. рублей фарфоро- 
фаянсовой и сортовой стек
лянной посуды, 7 ,5  тыс. мо
тоциклов н мотороллеров, на 
7. мли. рублей мебели.

Обеспечить досрочное вы
полнение заданий государст

венного алана по комплек
сной механизации й автома
тизации 3 тыс. цехов, участ
ков, производств, внедрению 
7 тыс. механизированных и 
автоматических линий, изго
товлению 2 ,5  тыс. новых об
разцов машин, оборудова
ния, приборов и аппаратов, 
освоить производство 70 но
вых экономичных профилей 
проката. Досрочно изгото
вить головные образцы и ос
воить серийное производство 
новых видов машин, обору
дования и приборов. Значи
тельно поднять качество про
дукции, выпускаемой про
мышленными предприятия
ми, обновить и улучшить ас
сортимент товаров народного 
потребления. Улучш ить ис
пользование материально- 
технических ресурсов, до
биться дальнейшего сниже
ния материалоемкости выпу
скаемых изделий и сэконо
мить не менее 350 тыс. тони 
черных и цветных металлов,
4 ,5  млрд. квтч. электроэнер
гии, 2 млн. тонн условного 
топлива, 300 тыс. тонн це
мента, 200 тыс. куб. метров 
лесоматериалов.

Труженики сельского хо
зяйства Российской Федера
ции обязуются довести в 
1974 году производство зер
на до 130 миллионов тонн и 
продать государству 51 мил
лион тонн хлеба, не менее 
10 млн. тонн картофеля,
6 ,4  млн. тоня овощей. Дове
сти валовой сбор сахарной 
свеклы до 32  миллионов 
тонн, закупки — до 30 мил
лионов тоня. Собрать 3,7 
миллиона тонн семян под
солнечника и  продать госу
дарству 3 ,1 млн. тонн.

Осуществить строитель
ство оросительных систем на 
площади 660 т ь к . гектаров я  
осушительных систем —  340 
тыс. гектаров, провести 
культуртехяические работы 
на площади 1 .540 тыс. гек
таров. Создать культурные 
орошаемые пастбища «а пло-

Перевезти железнодорож
ным транспортом сверх пла
на 9 ,5  млн. тонн грузов, 
ежесуточно высвобождать 
для дополнительной погруз
ка 5 ,9  тыс. вагонов. Перевы
полнить годовой план перево
зок грузов автомобильным 
транспортом общего пользо
вания на 36 ,7  млн. тонн и 
речным транспортом — на
4 ,2  млн. тонн, грузооборота 
автомобильным транспортом 
—- на 359 млн. и речным 
транспортом —  на 3 млрд, 
тонно-цилометров. Досрочно 
завершить годовой план 
предприятиями гражданской 
авиации. Увеличить сеть ав
томобильных дорог общего 
пользования с твердым по
крытием на 13 тыс. км и ка
питально отремонтировать 
сверх плана 515. км автомо
бильных дорог.

Ввести в эксплуатацию 
сверх плана 10 мощных ре
трансляционных телевизион
ных станций и 6 приемно- 
телевизионных станций си
стемы «Орбита», 45 тысяч 
радиотрансляционных точек 
и автоматические телефон
ные станции на 40 тысяч 
номеров.

В  строительстве —  обес
печить повышение эффектив
ности капитальных вложе
ний, сокращение сроков про
должительности сооружения 
объектов, концентрацию ка
питальных вложений и мате
риально-технических ресур
сов на пусковых объектах, 
снижение объемов незавер
шенного строительства. До
срочно, к 30 декабря, закон
чить годовой план подряд
ны х работ. Добиться роста 
производительности труда на
6 ,6  процента, дальнейшего 
снижения себестоимости 
строительно-монтажных ра
бот; увеличить продолжи
тельность работы основных 
строительных машин в сред
нем на 5 процентов; обеспе
чить экономию цемента, ле
соматериалов я  металла 
сверх установленных зада
ний не менее чем на 1 про
цент.

Ввести в предусмотренные 
сроки и досрочно:

турбогенераторы на Сур
гутской .и Рефтинской ГР Э С , 
Каргалинской, Ленинград
ской и Новосибирской ТЭЦ  
общей мощностью 770 тыс. 
квт; линии электропередачи 
Ириклинская ГР Э С  — Маг
нитогорск, Приморская
Г Р Э С  — Хабаровск, Южно- 
Сахалинская Г Р Э С  —
Холмсн, Армавир — Твер
ская;

стан «2.000» на Черепо
вецком, первые очереди кис
лородно-конверторных цехов 
мощностью 4 млн. тонн ста
ли в год на Новолипецком и 
3 млн. тонн стали в год на 
Западно-Сибирском метал- ■ 
лургических заводах: вторую 
очередь по производству
1.800 тыс. тонн калийных 
удобрений на третьем Берез
никовском калийном комби
нате; мощности по производ
ству аммиака, аммиачной се
литры и слабой азотной ки
слоты на Новомосковском 
химическом комбинате; син
тетического аммиака — на 
Новгородском химическом 
комбинате и кингисеппском 
комбинате «Фосфорит»;

ш ахты  по добыче у гл я  — 
Восточно - Грызл о в с к  у  ю 
№ 8/9 в Тульской области, 
Бирюлияскую № 2 и разрез 
Новоколбинский в Кемеров
ской области; мощности по 
производству 600 тыс. тонн 
цемента на заводе «Больше
вик» в Саратовской области;

новые железнодорожные 
линии общей протяженно
стью 244 км, вторые пути — 
417 км, электрифицировать 
454 км железнодорожных 
линий;

мощности по производству 
более 9 млн. ш тук  трико
тажных изделий, 404 млн. 
кв. дециметров мягких кож, 
251 тонны мяса в смену, по 
переработке 41 тыс. центне
ров сахарной свеклы в сут
ки, цельномолочной продук
ции — 782 тонны переработ
ки молока в смену, устано
вить 138 тыс. прядильных 
веретен и 3 .793 ткацких 
станка;

крупные комплексы по 
производству животноводче
ской продукции на промыш
ленной основе, птицефабрики 
яичного и мясного направле
ний, элеваторы, предприятия 
по производству 8 .580  тона 
комбикормов в сутки , мель
ницы и крупозаводы;

жилые дома за счет госу-:

дарственных капитальных 
вложений и средств жилищ
но-строительных кооперати
вов общей площадью 53 ,6  
млн. кв. метров, общеобразо
вательные школы на 714 
тыс. мест, профтехучилища 
на 76 тыс. мест, детские до
школьные учреждения на 
200 ты с. мест, больницы на 
28 тыс. коек, поликлиники 
на 53 тыс. посещений в сме
ну, 2 .730 км водопроводных 
и 1.192 км канализационных 
сетей, а также газифициро
вать 2 ,23 млн. квартир; дома 
быта и другие объекты быто
вого обслунсивания населе
ния общей мощностью на 35 
млн. рублей услуг, в год.

Досрочно выполнить план 
розничного товарооборота и
реализовать сверх плана то
варов населению на 315 млн. 
рублей, в том числе по орга
низациям государственной 
торговли — на 275 млн. руб
лей и потребительской коопе
рации •— на 40 млн. рублей. 
Повысить культуру торгово
го обслуживания населения 
путем широкого развития 
прогрессивных форм торгов
ли, довести объем продажи 
товаров по методу самооб
служивания в государствен
ной торговле до 38 процен
тов и кооперативной — до
47 ,5  процента от розничного 
товарооборота.

Досрочно завершить план 
по объему реализации быто
вых услуг населению и вы
полнить сверх плана работ и 
услуг на 24 млн. рублей. 
Повысить качество и  сокра
тить сроки исполнения зака
зов, расширить виды быто
вых услуг; улучшить благо
устройство городов и состоя
щие жилого фонда. Досрочно, 
28 декабря, выполнить план 
по капитальному и текущему 
ремонту жилых домов.

Работники народного обра
зования, высшей школы, 
культуры  и здравоохране
ния обязуются обеспечить 
дальнейшее улучшение ка
чества обучения и воспита
ния учащихся, увеличение 
охвата молодежи всеми фор
мами обучения, дающего

среднее образование, с тем, 
чтобы в 1975 году завер
шить переход ко всеобщему 
среднему образованию; за
кончить выпуск школьных 
учебников на предприятиях 
полиграфической промыш
ленности к новому учебному, 
году досрочно, к 15 июня;

добиться улучшения дея
тельности театров и кон
цертных организаций, все
мерно развивать самодея
тельное художественное 
творчество трудящ ихся;

увеличить на 5 процентов 
по сравнению с утвержден
ным планом объем работ, 
выполняемых силами научно- 
педагогических работников 
высших учебных заведений 
по договорам с промышлен
ными предприятиями;

осуществить меры по 
дальнейшему развитию мас
совой физической культуры 
й спорта, обеспечить сдачу 
норм ГТО  не менее чем 
7 млн. человек;

добиться дальнейшего 
улучшения качества меди
цинской помощи работникам 
промышленных предприятий, 
совхозов и колхозникам, 
проведения мероприятий по 
профилактике и снижению 
заболеваемости с  временной 
утратой трудоспособности и 
инвалидности, повышения 
эффективности диспансерно
го наблюдения на основе ши
рокого внедрения в практику 
здравоохранения достижений 
медицинской науки.

Трудящ иеся Российской 
Федерации заверяют Цент
ральный Комитет К П С С  и 
Советское правительство в 
том, что, включившись во 
Всесоюзное социалистиче
ское соревнование, приложат 
все усилия для досрочного 
выполнения плана 1974 года 
и тем самым внесут свой до
стойный вклад в осуществле
ние намеченной X X IV  съез
дом К П С С  программы укреп
ления экономического и обо
ронного могущества нашей 
Родины, дальнейшего улуч
шения жизни советских лю
дей.

Социалистические обязательства обсуждены и при
няты  в коллективах предприятий, строек, колхозов и 
совхозов автономных республик, краев и областей, 
гг . Москвы и Ленинграда, министерств и ведомств, на 
Всероссийских совещаниях работников промышленно
сти, сельского хозяйства, строительства, транспорта 8  
других отраслей народного хозяйства РСФСР-
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П А РТГРУП П А :  ДИАПАЗОН ДЕЙСТВИЯ
д А ■**

Д ЕЛ О  Т В О Е - Д Е Л О  И М О Е
На ферме у  нас 35 чело

век, а коммунистов пятеро. 
Двое — Зинаида Ефимовна 
Буянова и Екатерина Ива
новна Гуренкова — пенсио
неры. Но не'зря я называю 
в первую очередь их имена. 
Может, с них и начинается 
сила партгруппы, ее автори
тет. Они не один год отдали 
ферме, знают тут  все, как в 
собственном доме. В  некото
рых парторганизациях я 
слышала, что пенсионеры 
ходят на собрания и тем ог
раничиваются. Но опыт ста
рых специалистов, и к тому 
же членов партии, сама их 
жизнь — большая школа, 
про которую забывать нель
зя. Вот Буянова и Гуренко
ва могли бы спокойно сидеть 
дома, хлопотать по хозяй
ству, вспоминать раз в месяц 
дорогу на ферму. Однако не 
могут. Не отпустила их фер
ма от себя. Они у  нас рабо
тают в ночной смене — про
изводство наше круглосуточ
ное. И не только в этом их 
участие в жизни фермы. На
рушители дисциплины, беза
лаберные работники побаи

ваются той колкой правды, 
которую ветераны могут ска
зать в их адрес. На собра
нии, публично и не дожи
даясь собрания, с глазу на 
глаз.

Их пример учит и нас тро
их — меня, Валентину Пав
ловну Гизер и Любовь На- 
зимеевну Водовозову. Свое 
дело мы стараемся поставить 
так, чтобы не было стыдно 
перед людьми. Потому что 
допусти падеж поросят иля 
низкие привесы, нам могут 
сказать: «Члены партии, а 
работать не умеете».

У  каждого в нашей парт
группе имеются личные обя
зательства. Например, Л . Н . 
Водовозова в этом году обя
залась сохранить не менее 
98 процентов поголовья, до
биться отъемного веса поро
сенка 16 килограммов при 
плане 14. И свое слово 
она держит.

Повышенные' обязатель
ства взяло и наше звено сви
нарок. Хотим получить по 
девять поросят от основных 
свиноматок и не допустить 
падежа животных.

А  народ у  нас на ферме 
сейчас разный. Одни душой 
болеют за порядок, другим— 
день прошел— и ладно. Была, 
например, свинарка. Прибе
жит, второпях кое-как раски
дает корма и— домой. Заста
ли мы ее однажды за такой 
«работой».

—  Ты  что, миленькая, де
лаешь? — возмутились мы.
—  Корма — в навоз. Ни сто
ловая у  тебя не чищена, ни 
спальня.

Глянула она на нас, не по- 
няла: начальство указывает
—  по должности положено, 
ну. а свои же, коллеги, такие 
же свинарки? Возмутилась...

— Чего свиней я должна 
ублажать? Да они грязь лю
бят.

— У  плохих свинарок и 
свиньи плохие. Каков уход, 
таков и приплод. Ферма же 
репродукторная, поросятки 
новорожденные. Чистота им 
нужна.

Не вняла та свинарка на
шим замечаниям. Пришлось 
совместно засучивать рукава 
н наводить порядок на этом

участке. Подобные работни
цы бывают еще. Чужие они 
нашему делу.

Скажете — перевоспиты
вать их надо. Правильно. 
Коммунисты фермы ставят 
эту задачу и пытаются ее 
решить. Всеми средствами, 
которые есть. Ведем индиви
дуальные и коллективные бе
седы. Создана редколле
гия стенной газеты. Ре
дактором назначили брига
дира Григория Николаевича 
Кравченко. Хорошо он орга
низовал выпуск стенгазеты и 
«молний».

Решение воспитательных 
задач ’ видим н в передаче 
опыта. Пришли работать к 
нам две новенькие — Люд
мила Федоровна Ананьева и 
Мария Владимировна Носко
ва. С первых, дней показали 
себя серьезными, старатель
ными. Заинтересованно, с 
выводами для себя они слу
шали опытных свинарок, 
вникали в наше дело. При
глядывались к таким масте
рам, как Мария Ивановна 
Шнорр и Екатерина Иванов
на Матыцина. Ненавязчивое,

повседневное шефство кадро
вых работниц помогло Ана
ньевой и Носковой стать хо
рошими свинарками. • При
жились они в нашем коллек- 
тиве.

Партгруппа и профгруппа
за выполнением обяза
тельств следят с пристра
стием. Все свинарки, обду
мав свои результаты в про
шлом году, собственноручно 
написали личные обязатель
ства на 1974-й. Не все обя
зательства, что называется, 
высокие. Есть . например, 
такие — «обеспечить сохран
ность поросят 90 процен
тов». Значит, в прошлом го
ду было хуже. Главное, что
бы обязательство не было пу
стой бумажкой, а соответст
вовало силам человека, той 
ситуации, в которой находит
ся его группа животных. Й, 
конечно, партгруппа следит, 
чтобы не брались обязатель
ства нише имеющихся воз
можностей.

Ход выполнения обяза
тельств фиксируется в специ
альном бюллетене, регуляр
но выпускаемом редколлеги
ей. Очень нам помогает и 
школа коммунистического 
труда, которой руководит 
главный зоотехник совхоза 
Иван Филиппович Лаев. 
Партгруппа считает своим 
долгом два раза в месяц со
брать на очередное занятие 
большинство работников 
фермы. Занятия часто выхо
дят за рамки программы.

И. Ф . Лаев умело подводит 
всю теорию к практическим 
делам на ферме, да и наши 
свинарки не позволят забыть 
про то. с чем приходится 
сталкиваться каждый день. 
Ш колу коммунистического 
труда у  нас ценят. С ее по
мощью мы рассчитываем по
высить и классность работ
ников. Сейчас на ферме раз
ряд «Животновод первого 
класса» еще в диковинку, 
второй класс имеют девять 
человек — маловато.

У  коммунистов каждый 
день появляются новые забо
ты. Но иногда все же возни
кает вопрос: правильно ли
мы действуем и делаем ли 
все, что в силах. Ответить на 
него не просто. Наш парт
групорг В . П. Гизер до сих 
пор вспоминает единствен
ный семинар партгрупоргов, 
который был проведен Том
ским райкомом К П С С . И 
вспоминает потому, что он 
ничего полезного не дал. По
возили по фермам крупного 
рогатого скота, и все. Не так, 
наверное, надо учить парт
групоргов. Показали бы, как 
на других фермах действуют 
коммунисты.

Соревнуемся мы со свино
водами Ново-Рождественки 
совхоза «Заря». Заключили 
договор, но знаем, как у  них 
идут дела, только пона
слышке. Никто из нас там 
не был.

Видим мы пока только 
свою ферму. Правда, недав

но для нас фильм показыва
ли про свиноферму под Мо
сквой. Й там в белых хала
тах не ходят, но условия 
труда несравнимы с наши
ми. Там есть даже душевые 
с белым кафелем. Наши сви
нарники старенькие, механи
зации почти никакой. Ждем 
новую ферму. Но она будет 
не сегодня. Й мы не сидим 
сложа руки.

Наша партийная ячейка 
настраивает коллектив на ус
пешное выполнение обяза 
тельств года. Дадим на 
откорм 9 .200 поросят, то 
есть на 1.000 голов больше, 
чем в прошлом году. Цель 
большая и трудная. В  фев
рале на ферме содержались 
650 свиноматок. Достигнута 
неплохая сохранность пого
ловья поросят. Большинство 
свинарок и других работни
ков фермы трудится стара
тельно. И вся ферма на хоро
шем счету в совхозе. В  про
шлом году она дала 111 
тысяч рублей прибыли, обо
гнав по рентабельности все 
другие отрасли хозяйства. 
Наш коллектив, однако, не 
доволен такими результата
ми, поскольку они могут 
быть выше. С  такой мыслью, 
не жалея своих сил, и рабо
тают сегодня коммунисты 
фермы.

Л . Б Е З И Н А ,
член К П С С , свинарка
совхоза «Степанов- 

ский».
Томский район.

ОТМЕЧЕН
НАГРАДОЙ

М А С Т Е Р  У Ч А С Т К А  
К А Л Т А Н С К О ГО  Л Е С О З А 
ГО Т О В И Т Е Л Ь Н О ГО  П У Н К 
Т А  ТО М С К О ГО  Л П К  А Л Е К 
С А Н Д Р  И В А Н О В И Ч  М А Р 
К О В  У Ж Е  М НО ГО  Л Е Т  
Р А Б О Т А Е Т  В  Л ЕС Н О Й  
П Р О М Ы Ш Л  Е  Н Н  О С Т  И. 
Ч А С Т О  К О Л Л Е К Т И В , КО
Т О Р Ы М  ОН Р У К О В О Д И Т , 
С Т А Н О В И Л С Я  ПО БЕДИ - 
Т Е Л Е М  С О Ц И А Л И С ТИ Ч Е
С К О ГО  С О Р Е В Н О В А Н И Я  
С Р Е Д И  М А С Т Е Р С К И Х  
У Ч А С Т К О В  Л ЕС П Р О М Х О 
ЗО В  О Б Л А С Т И . З А  У С П Е 
Х И , Д О С Т И Г Н У Т Ы Е  В 
1973 ГО Д У , А . И. М А Р 
К О В  Н А Г Р А Ж Д Е Н  М Е
Д А Л Ь Ю  « З А  Т Р У Д О В У Ю  
Д О Б Л Е С Т Ь » .

Фото Е . Лисицына.
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Четвертый год пятцлетки 
для лесозаготовителей обла
сти — год переломный. Ну
жно не только досрочно вы
полнить его задания, но и 
сократить долг перед стра
ной, допущенный раньше.
Решение этой задачи зависит 
не'только от технической во
оруженности предприятий, 
квалификации, профессио
нальной подготовки кадров.
Большое значение имеет 
уровень трудовой дисципли
ны в коллективах.

«Повышение дисципли
ны труда, — говорил Л . И 
Брежнев в речи при вруче
нии Узбекской С С Р  ордена 
Дружбы народов, — это как 
раз тот резерв увеличения 
общественного богатства, ко
торый не требует капиталь
ных вложений, но может 'ни добились 
дать большую и быструю от- Катайгинский
дачу».

Это требование отлично 
понимают лучшие люди, пе
редовики производства мно
гих предприятий объедине
ния «Томлеспром». Всей об
ласти и за ее пределами из
вестны имена таких про
славленных бригадиров, как 
В . Янышевский, В . Настав- 
ко, В . Корнеев, В . Гринке
вич, К . Ницын, Т . Власенко 
и многие другие. Люди, ра
ботающие в- этих бригадах, 
хорошо освоили передовую 
технологию, овладели смеж
ными специальностями, все
гда готовы прийти на по
мощь товарищу. Они произ
водительно используют каж
дую рабочую минуту, зная, 
что потерянный миг ничем 
не наверстать.

Экономисты подсчитали, 
что за одну минуту по объе
динению реализуется про
дукции на сумму 1.451 
рубль и заготавливается 
58 ,9 кубометра древесины. 
Один потерянный час для 
объединения — это потеря 
продукции на 87 тысяч руб
лей и 3.534 кубометров ле
са. Такова цена рабочего 
времени.

В  1973 году объединение 
и обком профсоюза рабочих 
лесной и деревообрабатыва
ющей промышленности уси
лили внимание к вопросам 
укрепления трудовой дис
циплины, воспитательной ра
боты в коллективах. Им был 
посвящен пленум обкома 
профсоюза, на котором отчи
тывались руководители не
которых предприятий. Во 
всех леспромхозах и сплав
ных конторах, на лесозаво
дах разработаны подробные 
мероприятия по укреплению 
трудо-вой дисциплины и эко
номии рабочего времени. 
Прошли рабочие собрания,,

на которых обсуждалась пе
редовая статья газеты 
«Правда» от 27 сентября 
1973 года «Добросовестный 
труд — основа успеха».

Принятые под руководст
вом партийных организаций 
меры дали положительные 
результаты. В  1973 году по 
сравнению с 1972 годом со
кратились общие потери ра
бочего времени по объедине
нию на 24 .143 человеко-дня, 
в том числе уменьшились 
простои — на 7.627 , прогу
лы — на 4 .097 и отпуска с 
разрешения администрации 
— на 12.418 человеко-дней. 
В  пересчете на одного рабо
чего потери сократились с 
5,61 человеко-дня до 4 ,57.

Лучших результатов в ис
пользовании рабочего време- 

Ингузетский, 
леспромхозы, 

Усть-Чулымская сплавная 
контора, Томский лесопере
валочный комбинат, Кетский 
лесозавод.

Но руководи'гели ряда 
предприятий, партийные и 
профсоюзные работники все 
еще не придают серьезного 
значения проблемам трудо
вой дисциплины.

Возьмем, к примеру, Ва- 
сюганский леспромхоз. Здесь 
потери рабочего времени со
ставили в год на одного ра
ботающего 11,3 человеко
дня, или увеличились по 
сравнению с 1972 годом на 
4 ,54 человеко-дня. Дирек
ция, партийный и рабочий 
комитеты не занимаются 
анализом использования ра
бочего времени, вопросами 
укрепления трудовой дисци
плины, улучшения организа
ции труда. Иначе чем объяс
нить, что в этом леспромхозе 
за год целодневные простои 

увеличились почти в 3 раза, 
выросло число прогулов и 
количество прогульщиков? 
Несомненно, что низкий уро
вень трудовой и производ
ственной дисциплины — од
на из основных причин от
ставания предприятия. Из-за 
плохой организации труда, 
неорганизованности и недис
циплинированности каждый 
рабочий в леспромхозе поте
рял целый месяц. В  резуль
тате недодано товарной про
дукции на 138 тысяч рублей.

Такое же положение в Ас- 
лановском леспромхозе. 
Здесь также увеличилось чи
сло прогулов и прогульщи
ков. количество отпусков с 
разрешения администрации. 
Руководители леспромхоза 
полагаются лишь на силу ад
министративных мер. Не 
случайно из 727 человек, за
нятых на предприятии, за 
год уволено (за прогулы) 87

человек и ушли по собствен
ному желанию 236 человек.

Очень высоки потери ра
бочего времени в Аргат- 
Юльском, КолПашевском, 
Парабельском, Комсомоль
ском и некоторых других 
леспромхозах.

Неудовлетворительная ор
ганизация труда приводит к 
срыву выполнения государ
ственного плана, к штурмов
щине и сверхурочным рабо
там. В  Аргат-Юльском лес
промхозе, например, прогу
лы составили 2.730 челове
ко-дней, а в то же время от
работано сверхурочно 1.750 
человеко-дней.

Штурмовщину обычно оп
равдывают заботой о выпол
нения плана, но мало что 
делается, чтобы добиться 
ритмичной работы, внедре
ния передовых методов тру
да. Рабочим комитетам пред
приятий надо внимательно 
проанализировать использо
вание рабочего времени и бо
лее строго давать разреше
ния на сверхурочный труд.

Большой урон несет про
изводство от злостных про
гульщиков, пьяниц. Имеют
ся случаи, когда пьянки 
устраиваются на рабочем ме
сте, зачастую из-за отсутст
вия дела. Такие факты име
ли место в Белоярском, Но- 
вотегульдетском и некото
рых других леспромхозах. 
Злоупотребляют алкоголем 

даже некоторые руководите
ли. За это сняты с работы за
меститель директора по кад
рам и быту Аслановского 
леспромхоза В . Н. Лысов, 
директор Берегаевского фи
лиала Новотегульдегского 
леспромхоза Н. Й. Кирейто.

Общественности следует 
принимать более серьезные 
меры к пьяницам и прогуль
щикам, создать нетерпимую 
атмосферу вокруг лиц, нару
шающих трудовую дисцип
лину.

Особое внимание необхо
димо обратить на улучшение 
воспитательной и культурно- 
массовой работы в общежи
тиях, клубах, по месту жи
тельства.

Приняты высокие со
циалистические обязательст
ва на 1974 год. Выполнение 
их, как это сказано в Обра
щении Ц К К П С С , зависит от 
нас самих, от умения рабо
тать творчески, от высокой 
сознательности, профессио
нальной подготовки, чувства 
ответственности и дисципли
ны.

И . К О С Т Ы Р Е В , 
начальник отдела кад
ров, секретарь партий
ной организации объе
динении «Томлеспром».

И С Т О К И  Б У Д У Щ Е Г О  У Р О Ж А Я

Корм овая
Создание прочной кормовой базы  для  ж и во тн о в о д ства , о 

чем сегодн я п и ш е т С . П . Хри столю б ов , я в л я е тс я  одной из важ* 
н ы х  проблем . Е го  вы вод : увели чен и е ур о ж айн о сти  корм о вы х 
к у л ь ту р  в 2 — 3 р а за , а следовательн о , и резкое повы ш ение 
п р о д укти в н о сти  с к о та  — р еальн ая  зад ач а  для  совхозов  север
ной зон ы .

севера

ОП Ы Т  создания кор
мовой базы на Нарым- 
ской селекционной 

станции показывает, что да
же в условиях севера вполне 
возможно значительное уве
личение производства и заго
товок кормов. В  структуре 
посевов, как она сложилась у 
нас в последние годы, зерно
вые занимают 65, а кормо
вые — 35 процентов. В  кор
мовых производственные 
посевы многолетних трав за
нимают около 30, однолетние 
(овес+горох) — 25, кукуру
за и подсолнечник — 15, 
культурные пастбища — 
около 14 и корнеплоды — 
4 — 5 процентов от посева 
всех кормовых культур.

Такая структура кормо
производства на полевых 
землях~ плюс пойменные Лу
га позволяют нам ежегодно 
заготовлять кормов по 20— 
22 центнера кормовых еди
ниц на условную голову ско
та, притом кормов полно
ценных и разнообразных.

С каждого гектара земли 
мы получаем урожай кормо
вых культур в 2 — 3 раза вы
ше, чем в совхозах северной 
зоны. На подзолистых поч
вах, которые отличаются 
очень низким естественным 
плодородием, опытно-произ
водственное хозяйство стан
ции ежегодно получает уро
жай кукурузы 30Q— 350, а в 
благоприятные годы— до 500 
центнеров с гектара, урожай 
корнеплодов— 35 0— 400, а 
на отдельных участках кор
мовая брюква дает до 600 и 
более. Урожай овса с горо
хом на силос и зеленый корм 
составляет 150— 160, много
летних трав на силос и под
кормку— 120— 140, много
летних трав на сено (в Чайн
ском элитном хозяйстве) — 
25 центнеров с гектара.

Селекционная станция 
уделяет также большое вни
мание улучшению естествен
ных угодий на пойме. Приме
няя на природных сенокосах 
и пастбищах приемы про
стейшего улучшения (в ос
новном вносим азотные удоб
рения), мы не только в 
1 .5— 2 раза увеличиваем их 
продуктивность, но и значи
тельно улучшаем кормовую 
ценность сена, сенажа, паст
бищной травы. Достаточно 
сказать, что при внесении 
аммиачной селитры или лю
бой другой формы минераль
ного азота в дозе 60 кило
граммов действующего ве
щества на гектар количество 
переваримого протеина в уро
жае увеличивается в 2 и’ бо-

к

лее, а каротина — в 3 — 3,5 
раза. Применение удобрений 
на лугах экономически очень 
выгодно, так как каждый 
рубль дополнительных за
трат окупается в этот же год 
дополнительным урожаем на 
3 — 3,5  рубля.

Известно, что зеленый 
корм для животных ничем 
заменить нельзя, так как 
только в зеленых растениях 
содержится весь комплекс 
азотистых веществ — от 
сложных белков до простей
ших амидов, минеральных 
солей, макро и микроэле
ментов, витаминов. Зеленый 
корм — это источник не 
только высокий продуктивно
сти животньщ, это источник 
их здоровья и получения здо
рового приплода.

А К И М р  путями дол
жна решаться пробле
ма зеленого корма при 

очень коротком периоде ве
гетации растений и как она 
решается на селекционной 
станции? Чтобы животные 
длительное время использо
вали зеленый корм и в боль
шем количестве, в нашем 
распоряжении имеется такая 
культура, как озимая рожь, 
которая поспевает весной 
раньше других растений. На 
станции высевается рожь 
для ранней весенней под
кормки молочного стада.

Но главный и основной
путь решения проблемы зе
леного корма — создание в 
каждом хозяйстве высоко
продуктивных, долголетних 
культурных пастбищ. На та
ких пастбищах при соответст
вующем уходе травостой от
растает весной на полторы- 
две недели раньше, чем на 
естественных » выпасах, 
осенью сеяные травы- также 
вегетируют дольше дикора
стущих. В  итоге пастбищный 
период можно продлить поч
ти на три недели. Селекци
онная станция использует 
эту возможность. У  нас зало
жены во всех отделениях и 
эксплуатируются культур
ные пастбища с 1967 года. 
Правда, пока их всего по 
0,18 гектара на корову, но и 
на такой площади (всего 
90 га) скот не страдает от 
недостатка зеленых кормов 
весной, когда пастбища на 
пойменных лугах под водой, 
и осенью, когда естествен
ней травостой стареет, име
ет низкую питательную цен
ность и плохо поедается жи
вотными.

Мы закладывали пастби
ща без капитальных затрат,

они без полива, разбиты на 
загоны деревянными столба
ми с проволокой. Закладка 
таких пастбищ проста и до
ступна каждому хозяйству. 
При соответствующей экс
плуатации мы получаем на 
них по 160— 180 центнеров 
зеленой массы за лето, или 
по 3 ,5 — 4 тысячи кормовых 
единиц с гектара. Находясь 
на таких пастбищах, молоч
ный скот не снижает продук
тивность в период перехода 
со стойлового на- пастбищное 
содержание, надои коров ос
таются стабильными. К уль
турные пастбища дают са
мый дешевый зеленый корм; 
себестоимость кормовой еди
ницы составляет 1 ,5 — 2 ко
пейки.

С Е Л Е К Ц И О Н Н А Я  стан
ция уделяет также 
большое внимание вы

ращиванию корнеплодов. 
Корнеплоды, как известно, 
занимают одно из первых 
мест по урожайности сочно
го, легко перевариваемого 
животными диетического 
корма. При их скармливании 
лучше используются и выше 
оплачиваются животноводче
ской продукцией грубые и 
концентрированные корма. 
Мы выращиваем два вида 
корнеплодов — турнепс для 
летне-осенней подкормки 
скота и кормовую брюкву •— 
для скармливания зимой. 
Особенно интенсивно даем 
корнеплоды (по 30 и более 
килограммов на корову в 
сутки) осенью, во время пе
ревода животных с пастбищ
ного на стойловое содержа
ние. В  итоге не допускается 
обычный в это время спад 
продуктивности.

В  последние годы мы раз
работали агротехнику полу
чения высоких урожаев кор
мовой брюквы, этой отно
сительно новой для Западной 
Сибири культуры. По фону 
органических и минеральных 
удобрений, при выращива
нии семенным способом, то 
есть посевом семян сеялкой 
непосредственно в поле, 
брюква дала урожай корне
плодов 680 центнеров и бот
вы 365 центнеров с гектара, 
что равняется 136 центнерам 
кормовых единиц с гектара 
(это соответствует 136 цент
нерам зерна овса). В  наших 

■ условиях брюква является 
самой интенсивной кормовой 
культурой.

Чтобы обеспечить . потреб
ность хозяйств в семенах 
брюквы, необходимо органи

зовать ее семеноводство на 
юге области, так как в север
ных условиях она не всегда 
дает кондиционные семена. 

Е С К О Л Ь К О  слов о се
наже. Заготовляем 
сенаж на пойменных 

лугах из естественных трав, 
поскольку у нас крайне огра

ничены площади пахотных 
земель. Практика последних 
лет показала, что при тщ а
тельном соблюдении техно
логии закладки, хорошей 
трамбовке и укрытии буртов 
полиэтиленовой пленкой 
вполне возможно получать 
сенаж хорошего качества из 
природных травостоев.

Такая организация кормо
вой базы и племенная рабо
та, которая проводится в на
стоящее время, позволили 
нам за последние годы резко 
поднять продуктивность жи
вотноводства. Так , если в 
среднем за 1961 — 1965 годы 
годовой надой молока от ко
ровы составлял 2 .125 , то за 
1966— 1970 — 3 .244 , а за 
три года этой пятилетки — 
3 .370  килограммов. Но в на
ших условиях, с нашими 
местными кормами, проводя 
племенную работу, соблю
дая зоотехнические и ветери
нарные требования, можно 
добиться еще более высокой 
продуктивности.

Примером Этому служит 
ферма Центрального отделе
ния. Здесь получают по 
4 .2 0 0 — 4.500  килограммов 
молока от коровы. В  настоя
щее время мы имеем по двум 
отделениям Колпашевского 
района на 100 гектаров сель
хозугодий по 30 голов круп
ного рогатого скота, 11 ко
ров, производим 382 центне
ра молока, 36 ,4  центнера мя
са. На одной и той же площа
ди сельхозугодий производст
во молока увеличили с 953 
тонн в 1970 году до 1.007 
тонн в 1971-м, с 1.138 тонн в
1972- м до 1 .308# тонн в
1973- м. Если на начало пя
тилетки получали на 100 ко
ров, нетелей и телок старше 
2 лет 96 ,5 телят, то в 1973 
году — 107 телят. Средний 
вес животных, сдаваемых го
сударству, составлял за 
1961— -1965 годы — 260, за 
1966— 1970 годы — 323, в 
1971 году — 391, в 1973 го
ду — 416 килограммов.

Таковы в настоящее вре
мя потенциальные возмож
ности кормовой базы жи
вотноводства в северной зоне 
нашей области.

Включившись во Всесоюз
ное социалистическое сорев
нование работников сельско
го хозяйства за увеличение 
производства и заготовок 
продуктов земледелия и жи
вотноводства в 1974 году, 
коллектив селекционной 
станции принял повышенные 
обязательства и приложит 
максимум усилий, чтобы с 
честью их выполнить.

С . Х Р И С Т О Л Ю Б О В ,
заместитель директора 

> по науке Нарымской го
сударственной селекци

онной станции.

П о ч т  а 
редакции: 
февраль

v
Начнем с цифр. В минувшем 

месяце в адрес нашей редак
ции поступило 977 писем. 496 
из них опубликованы.

Что волновало читателя в 
феврале? Прежде всего, как 
выполняются обязательства оп
ределяющего года пятилетки, 
Интересными были письма 
бригадира томского пассажир 
ского автопредприятия № 2 
А. Медянцева «Бригада ищет 
резервы», телятницы Березов
ской фермы колхоза «Искра» 
Первомайского района Л. Саар 
«С телят начинается стадо», 
шофера Баткатского отделения 
«Сельхозтехники» Шегарского 
района Б. Белых «Гарантия ка
чества», токаря завода «Рем- 
быттехника» Н. Вьюгова «Обя
зывают ли обязательства?», 
бригадира СУ-3 треста «Томск- 
промстрой» А. Панькова «Мыс
ли о хозрасчете», рабочего 
НГДУ имени 50-летия СССР 
М. Левше-нкова «Роль ведуще
го». Авторы этих материалов 
рассказывали, казалось бы, о 
разных сторонах работы своих 
предприятий. Но все эти вы
ступления пронизаны одной 
мыслью —  как лучше, с мень
шими затратами выполнить' 
план и обязательства 1974 го
да.

В феврале многие наши раб
коры приняли активное уча
стие в массовых рейдах печатн 
под девизом: «Потерям, бесхо
зяйственности —  заслон». Ак
тивисты газеты интересова
лись тем, как организован 
трудов ночных сменах, побы
вали на мебельном комбинате, 
в Парабельском СУ-2 произ
водственно-научного объеди
нения «Союзтомскмелиора- 
ция», на вокзале станции 
Томск-1, в инженерно-строи
тельном институте, на Томском 
лесоперевалочном комбинате.

Солидную почту получил 
«Лесной штаб редакции». Мно
го писем опубликовано под 
рубрикой «Соревнование ма
стеров откорма: выше приве
сы, меньше затрат».

Накануне областной партий
ной конференции редакция 
поместила серию авторских 
материалов, рассказывающих 
об опыте п артйнйб-о'ргэНиза- 
ционной и политической рабо
ты в коллективах.

К очередной годовщине Со
ветской Армии и Военно-Мор
ского Флота СССР редакция 
получила немало воспомина
ний ветеранов- Великой Отече
ственной. Пришли также пись
ма о воинах-томичах, отлично 
несущих службу вдали от 
родных мест.

Письма читателей подсказа-» 
пи редакции темы для журна
листских выступлений. По ним 
проведены встречи за «круг
лым столом» —  о правовом 
воспитании в школе, внедре
нии новых методов торговли.

В конце февраля редакция 
поместила подборку писем, 
посвященную организации тор
говли.

Значительная часть февраль
ской почты направлена на рас
следование и для принятия 
мер. Эти письма рассказывают 
в основном о неполадках : в 
сфере жилищно-бытового об
служивания. Особенно много 
жалоб было в феврале на не
достаток воды и тепла в неко
торых коммунальных кварти

рах. Это свидетельствует о 
неудовлетворительной поста
новке дела в ряде учреждений 
Томского горжилуправления.

По сравнению с январем 
уменьшилось число нареканий 
на работу пассажирского тран
спорта. Приятный симптом. 
Однако руководителям город
ского автобусного и электри
ческого транспорта нужно еще 
очень многое сделать, чтобы 
пассажир был доволен, осо
бенно в часы «пик».

Нам сообщили, что по 126 
письмам, отправленным на 
расследование, меры уже 
приняты. 8 нерадивых работ
ников уволены, 50 получили 
административные взыскания.

В  колхозе «Сибиряк» Зы- 
ряяского района отличных 

| уееежев добиваются скотинки 

Семеновской фермы Я . X .

Ульрих, И . В . Килин и И. Е . 
Митяев.

среднесуточный привес по 
группам животных в январе 
составил более килограмма.

Н А  С Н И М К Е  (слева на
право): Я . X . Ульрих, И. В . 

Калин и И. Е . Митяев.

Фо-то В. Казанцева.

По

В

3

следам наших выступлений

Ш К О Л У  П Р И Ш Л О  

5 Ч Е Л О В Е К
Мол ваковский райком

КПСС сообщил редакции, что 
в корреспонденции «Пустуют 
вечерние классы», опублико
ванной s  газете 29 января 1974 
года, совершенно правильно 
критикуются недостатки в ор
ганизации вечернего и заоч
ного обучения молодежи в 
районе. 12 февраля на засе
дании райисполкома были об
суждены вопрос «О ходе вы
полнения постановления бюро 
райкома КПСС и исполкоме 
райсовета от 28 апреля 1973 
года «О мерах по повышению 
общеобразовательного уров-

ня работающей молодежи» и 
корреспонденция «Пустуют ве
черние классы». На заседании 
были заслушаны объяснения 
руководителей предприятий, 
обсуждены меры, необходи
мые для улучшения учебы ра
бочих. К учебе привлечено до
полнительно 35 человек. Проф. 
союзным и комсомольским ор
ганизациям, сельским Советам 
и хозяйственным руководите
лям предложено активизиро
вать работу среди молодежи, 
направлять юношей и девушек 
на заочное и вечернее обуче-
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БЕСЕДА Л. И. БРЕЖНЕВА С ФРАНЦУЗСКИМИ ЖУРНАЛИСТАМИ
(Окончание.
Начало на 1-й стр.)
Мы придаем большое зна

чение взаимным консульта- 
' пням, продолжал! далее 
Л . И. Брежнев. И Советский 
Союз, и Франция стараются 
своевременно информиро
вать друг друга по интересу
ющим их вопросам. Такая 
взаимная информация имела 
место и во время недавнего 
визита в Париж министра 
иностранных дел С С С Р  
А . А . Громыко.

Что мне еще хотелось бы 
сказать вам, представите
лям французской .печати? В  
наше время печать, телеви
дение, радио играют огром
ную роль в деле формиро
вания общественного мнения 
и укрепления сотрудничест
ва между государствами. Я  
хотел бы выразить надежду, 
что вы внесете в это благо
родное дело свою лепту. Я  
не намерен вторгаться в ва
ши, так сказать, суверенные 
права как журналистов. Од
нако хочу отметить, что 
правдивое и объективное 
освещение вопросов слособ- 

, сгрует делу укрепления со
трудничества между государ
ствами, делу разрядки на
пряженности. И, наоборот, 
искажение действительности 
вводит в заблуждение обще
ственность, расшатывает до
верие между государствами. 
Я  не намерен конкретно го
ворить о том или ином орга
не печати, но хотел бы ска
зать, что во французской 
прессе, к сожалению, неред
ко появляются материалы, 
не соответствующие реаль
ной действительности, не от
ражающие чувств и настрое
ний наших народов, традици
онно дружественных друг 
другу.

Не стоит здесь обсуждать, 
с какой целью это делается и 
в чьих интересах. Хочу 
лишь подчеркнуть, что иска
женная информация не соот
ветствует тем принципам, 
которые определяют наши 
дружественные отношения с 
Францией.

В  этом году, продолжал 
Л . И.’ Брежнев, будет отме
чаться 50-летие установле
ния дипломатических отно
шений между Советским Со
юзом и Францией. За  это 
время нашими странами на
коплен немалый историче
ский опыт взаимоотношений 
■— опыт, я бы сказал, и по
ложительный, и отрицатель
ный. Но даже в самые труд
ные и суровые времена , вза
имная симпатия народов 
С С С Р  и Франции остава
лась неизменной. Советский

народ всегда питал чувства 
глубокого уважения к фран
цузскому народу, и я знаю, 
что французский народ ис
пытывал такие же чувства к 
советским людям.

Политика нашей партии 
направлена именно к тому, 
чтобы укреплять и углуб
лять уважение и доверие со
ветских людей к Франции и 
ее народу. И я полагаю, мы 
вправе ожидать взаимности 
от французской, стороны.

Далее Л . И. Брежнев оста
новился на некоторых меж
дународных вопросах. Каса
ясь европейских дел, он от
метил, что за последние три- 
четыре года, был достиг
нут существенный прогресс 
в развитии отношений меж
ду государствами Европы. 
Большую роль в этом сыгра
ло заключение Советским 
Союзом, Польшей, Г Д Р  и 
Чехословакией договоров с 
Ф Р Г . С удовлетворением, 
сказал Л . И . Брежнев, мы 
восприняли известие о до
стижении на днях договорен
ности между Г Д Р  и Ф Р Г  об 
обмене постоянными офици
альными представительства
ми. Оба эти государства уже 
приняты в ООН. Ф Р Г  уста- * 
новила дипломатические от
ношения с рядом социали
стических стран Европы. 
Все это, конечно, способству
ет разрядке напряженности 
в Европе, отвечает интере
сам укрепления мира и безо
пасности народов.

Пожалуй, это все, что я 
хотел бы сказать вам сего
дня. Надеюсь, что вы буде
те объективно освещать как 
э ту  нашу встречу, так и 
предстоящие переговоры с 
президентом Франция, а так
же последующие шаги, ко
торые будут предприняты в 
результате этих переговоров.

Далее Л . И. Брежнев от
ветил на вопросы корреспон
дентов.

Вопрос (газета «Юмани- 
те»): К ак  Вы  чувствуете се
бя накануне встречи с пре
зидентом Помниду?

Ответ: Хорошо. Мне при
ятно будет встретиться с 
президентом. Я  уверен, это 
будет дружеская беседа, по
лезный разговор.

Вопрос (агентство Франс 
Пресс): Считаете ли Вы , г-н 
Генеральный секретарь, что 
сейчас несколько замедлился 
процесс разрядки в Европе 
или же он продолжается по- 
прежнему? Что Вы думаете 
о ходе общеевропейского со
вещания?

Ответ: Едва ли можно ска
зать, что процесс разрядки

замедлился. Однако я готов 
признать, что на совещании 
в Женеве появилось много 
такого, зачастую несущест
венного, что тормозит реше
ние главных вопросов сове
щания. Это действительно 
имеет место.

Однако основное, главное 
направление работы совеща
ния не подвергается сомне
нию. И это очень важно. Мы 
с президентом Помниду не 
раз высказывали свою точку 
зрения по поводу этого сове
щания. Смысл этих высказы
ваний, очевидно, вам изве
стен. В  свое время мы вы
сказывались даже за то, 
чтобы совещание успешно 
завершило свою работу уже 
в 1972 году, Я  уверен, что 
сейчас нужно придать новый 
импульс работе совещания.

Вопрос (газета «Фигаро»): 
Г-н Генеральный секретарь, 
когда Вы  говорили о не сов
сем объективном освещении 
советской действительности 
французской печатью, дума
ли ли Вы  о «деле Солжени
цына»?

Ответ: Нет, не думал.
Есть  и многие другие вопро
сы, которые освещались 
необъективно, освещение ко
торых порой принимало, я 
бы сказал, характер антисо
ветской кампании. Не знаю, 
чем это вызывалось.

Вопрос (газета «Юмани- 
те» ): Товарищ Генеральный 
секретарь, иногда на Западе 
пишут, что Советский Союз 
—  это «сверхдержава». Что 
Вы  на этот счет думаете?

Ответ: Да, я  знаю об этом. 
Что я могу сказать? Дейст
вительно, С С С Р  — это боль
шая страна и по территории, 
и по населению. Но кто-то 
придумал термин —  «сверх
держава». Я  не знак», може
те ли вы объяснить, что зна
чит «сверхдержава». По-мо
ему, это слово родилось в 
Китае. Китай, кстати, тоже 
большое государство, значи
тельно превосходящее по на
селению Советский Союз. 
Значит, можно сказать, что 
Китай — тоже сверхдержа
ва? Много надуманных ве
щей пишут в иностранной 
печати. В  свое время было 
модно писать о каком-то «ог
раниченном суверенитете», 
Теперь пишут о «сверхдер
жавах», затем могут приду
мать еще что-нибудь. Я  ду
маю, что вы, опытные жур
налисты, сами понимаете 
смысл подобных кампаний, 
которые вспыхивают иногда 
в прессе.

Советский Союз не сдела
ешь меньше, чем он есть, ес
ли бы даже это кому-либо и

захотелось. Если  страна с 
такой большой территорией, 
е таким населением —  
«сверхдержава», —  ну, что 
я  могу по этому поводу ска
зать? Пусть называют так, 
кому нравится это слово. 
Но, разумеется, термин 
«сверхдержава» и содержа
ние, которое в него пытают
ся вкладывать, не имеют ни
какого отношения к полити
ке, которую проводит наша 
партия, проводит наше го
сударство.

Вопрос (радиовещатель
ная компания «Европа 1»): 
Если исключить поездку, ко
торую ваш министр иност
ранных дел А . А . Громыко 
совершил в Дамаск и Каир, 
складывалось впечатление, 
что Советский Союз в какой- 
то мере самоустранился от 
урегулирования ближнево
сточной проблемы.

Ответ: Это только впечат
ление. Мы ни на минуту не 
оставляли Ближний Восток 
вне сферы своего внимания 
и никогда не переставали и 
не перестаем защищать спра
ведливые требования араб
ских государств. Повторяю,, 
то, о чем вы говорили, — 
это только поверхностное 
впечатление.

Вопрос (газета «Насьон»): 
Г-н Генеральный секретарь, 
считаете ли Вы , что Фран
ция может сыграть свою 
роль в Европе, считаете ли 
Вы  Западную Европу «сверх
державой»?

Ответ: Это уже что-то но
вое. Что касается Франции, 
го я  никогда не называл ее 
«сверхдержавой», но всегда 
подчеркивал, что Франция— 
крупное государство с хоро
шо развитыми экономикой, 
культурой, наукой, что 
Франция занимает видное 
место в Европе, широко уча
ствует в международной 
жизни и играет активную 
роль в европейских делах. 
Это я подчеркивал неодно
кратно.

Мы придерживаемся той 
точки зрения, что каждое 
европейское государство — 
большое или малое — может 
участвовать в международ
ной жизни на равных правах.

Основные принципы взаи
моотношений между евро
пейскими государствами бы
ли неплохо намечены в Хель
синки, когда там проходила 
встреча министров иностран
ных дел. И в обязанность ко
миссий, которые сейчас ра
ботают в Женеве, входит 
подготовка на уже согласо
ванной основ" xodoihhx до
кументов на этот счет. К ак  
вам известно, мы считаем,

что такие документы долж
ны быть подписаны на са
мом высоком уровне.

Вопрос (газета «Франс- 
еуар»): Считает ли Совет
ский Союз, что девять запад
ноевропейских стран играют 

.какую-то мировую роль? Мо
жет ли эта «девятка» играть 
таковую роль, в частности, в 
плане обороны?

Ответ: Мне трудно сейчас 
сказать, какую роль они бу
дут играть. Однако я хотел 
бы напомнить, уважаемые 
господа, что Советский Союз 
неоднократно высказывался 
против замкнутых группиро
вок. Это— совершенно опре
деленная и ясная политика 

, Советского Союза.. Такой 
точки зрения мы придержи
ваемся и теперь, хотя мы го
ворили и о том, что «девят
ка», иля так называемое 
«Европейское экономическое 
сообщество», является ре
альностью. Посмотрим, на 
каких принципах это сооб
щество будет строить отно
шения с другими государст
вами. Это покажет будущее.

Вопрос (журнал «Экс
пресс»): Каковы перспекти
вы улучшения отношений 
между Советским Союзом и 
Китаем?

Ответ: Общеизвестно, ка
ковы отношения сейчас. Фор
мально у  нас существуют 
нормальные отношения по 
государственной линии. Мне 
и другим товарищам из ру
ководства нашей страны при
ходилось неоднократно го
ворить о том, что мы —  за 
улучшение отношений с Ки
таем. Дело — за китайской 
стороной.

Вопрос ( агентство Франс 
Пресс): Считаете ли Вы ,
г-н Генеральный секре
тарь, что европейская «де
вятка» может сыграть опре
деленную роль на женев
ской конференции по Ближ
нему Востоку?

Ответ: Мне трудно ока
зать, что думает «.девятка», 
по этому вопросу. Поэтому я 
не могу вам ответить сейчас 
на вопрос, на который не от
вечает сама «девятка».

Однако я могу добавить, 
что, по нашему мнению, каж
дое государство должно быть 
заинтересовано в том, чтобы 
на Ближнем Востоке устано
вился справедливый мир для 
всех государств этого райо
на. Мы считаем желатель
ным, чтобы каждое государ
ство, в том числе и девять 
западноевропейских стран, 
так или иначе внесло свой 
положительный вклад в ре
шение этого важного вопро
са, ибо мир нужен всей на

шей планете.
Вопрос (газета «Фигаро»): 

Г-н Генеральный секретарь, 
как Вы оцениваете политику 
Франции в том, что касается 
общеевропейского совещания 
по безопасности и сотрудни
честву?

Ответ: Позвольте мне сна
чала поговорить с г-ном 
Помпиду. До сих пор мы на
ходили, так сказать, взаимо
приемлемые подходы к воп
росу о совещании. Поэтому 
я не хотел бы преждевре
менно говорить об этом сей
час. Думаю, что после встре
чи можно будет более под
робно осветить этот вопрос.

Вопрос (радиовещательная 
компания «Европа-1»):. Г-н 
Генеральный секретарь, есть 
ли у Вас такое чувство, что 
во время ваших многочис
ленных встреч с президен
том Помпиду и встреч г-на 
Громыко с его коллегий Вам 
удалось убедить француз
ских руководителей в том, 
что соглашение, подписанное 
в С Ш А , — это не какой-то 
кондоминиум, который мог 
бы привести к тому, что ре
шения будут приниматься 
без консультаций с другими 
странами?

Ответ: Как известно, пос
ле моего пребывания в Сое
диненных Ш татах Америки 
я останавливался в Париже, 
где имел встречу в Рамбуйе 
с президентом Помпиду. 
Как раз там состоялась бесе
да на эту тему. Я  был очень 
откровенен в этой беседе, и 
у  меня сложилось убежде
ние, что г-н Помпиду понял 
меня правильно.

Вопрос (главный редактор 
газеты «Ю маните»): Считае
те ли Вы , что франко-совет
ское сотрудничество может 
развиваться более быстрыми 
темпами, чем сейчас?

Ответ: Я  уже говорил, что 
обе стороны в основном вы
полняют те соглашения, ко
торые мы заключили. Это, 
однако, не означает, что мы 
исчерпали все возможности. 
Сейчас подходит к концу 
срок ныне действующего со
ветско-французского согла
шения, на основе которого 
развивалась наша торговля.

Я  думаю, что сейчас на
ступил момент новых пере
говоров по этому вопросу, 
конкретных, деловых пере
говоров. Мы к этому готовы.

В заключение тов. Л . И. 
Брежнев выразил надежду, 
что французские журнали
сты ■ —  участники встречи 
внесут свой вклад в разви
тие дружественных отноше
ний между Францией и Со
ветским Союзом. (Т А О С ). и

К ПРЕБЫВАНИЮ
А. Н. КОСЫГИНА В ЯКУТСКЕ

Я К У Т С К , 11 марта. 
(Т А С С ). Сюда прибыл 10 
марта член Политбюро Ц К 
К П С С , Председатель Совета 
Министров С С С Р  А . Н. Ко
сыгин.

Вместе с А . Н. Косыги
ным в Я кутск  прибыли ми
нистры С С С Р  Н. В. Голдин, 
П. Ф . Ломако, П. С . Непо
рожний, заместитель предсе

дателя Госплана С С С Р  
М. А . Перцев, первый заме
ститель председателя Гос
строя С С С Р  М. Г . Чентеми- 
ров. В  этот же день А . Н . 
Косыгин имел беседу с руко
водителями республики. 11 
марта А . Н. Косыгин и со
провождающие его лица от
были из Якутска в Магадан.

щ ■■ J r  &' * '
ШШШт

&

Ш м М Ш Ш ш

■■ - n t J  ,
t  J B E tmж •-г < 1Я

. У  ' ■■ ■

т  i  4 ' I 1*1

' Ш ш

'  По вопросам жизни нашей страны, политики стран 
социалистического лагеря рабочие передвижной механи
зированной колонны № 5 объединения «Облмежколхоз- 
строй». которая базируется в Парабели, обращаются к  
П . Е . Кнлееву. Петр Евдокимович проводит политинфор
мации в своем коллективе уже третий год и к  партийному 
поручению относится с большой ответственностью.

В  эти дни много вопросов получает политинформатор 
в связи с предстоящей встречей Генерального секретаря 
Ц К  К П С С  Л . И . Брежнева с
Ж . Помпиду.

Н А  С Н И М К Е : 
политинформации.

президентом Франции

П. Е. Кнлеев готовится к очередной
Фото Е . Лисицына.

К У Р Ь Е Р А
П Р И Р О Д Ы -

ПОД КОНТРОЛЕМ ГАЗЕТЫ 
- С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О  
ОЧИСТНЫХ СООРУЖЕНИЙ

В НЙДЕЖДЕИй ЧУДО
Современное металлооб

рабатывающее предприятие 
немыслимо без очистных со
оружений, задача которых 
предотвратить загрязнение 
почвы и водоемов, закрыть 
каналы утечки масел и 
эмульсий.

Существующие на под
шипниковом заводе очи
стные сооружения не со
вершенны по конструкции, 
дороги в эксплуатации. Они 

Не только не - обеспечивают 
должную очистку промыш
ленных вод, но и висят тя
желыми веригами на произ
водстве — сдерживают при
менение более эффективных 
и высокопроизводительных 
методов обработки деталей.

Учитывая насущные н у ж - . 
ды предприятия, Министер
ство автомобильной промыш
ленности С С С Р  выделило за
воду на строительство совре
менных очистных сооруже
ний 1.385 тысяч рублей. Ве
сти строительство было пору
чено генеральному подрядчи
ку СУ-4 треста «Томскпром- 
строй». Его работа выгляде
ла так: в 1971 году при пла
не 300 тысяч рублей не ос
воено ни копейки: в 1972 го
д у  при плане 454 тысячи 
рублей освоено только 132 
тысячи; в 1973 году при 
плане 824 тысячи освоено 
лишь 350 тысяч. А  вот как 
выглядит качественная сто
рона. Осенью 1973 года рей
довая бригада многотираж
ной газеты «Подшипник» 
установила, что в результа
те плохой укладки фунда
ментных блоков станции 
флотации и фильтрации кир
пичная стена, едва достигнув 
второго этажа, лопнула и 
развалилась. Начали . возво
дить стену заново, но опять 
беда — ‘ забыли оставить ок
но для ввода силовых кабе
лей в трансформаторную 
подстанцию. Кабельный ка
нал уперся в глухую  стену 
фундамента.

Но и это не все. Монолит
ная бетонная стена подваль
ного помещения станции со
оружена с отступлением от 
проекта, она прогнулась 
внутрь. Чтобы удержать ее 
в вертикальном положении, 
строители пустили в ход бре
венчатые подпорки.

Не повезло и головному 
сооружению — нефтеловуш
ке. Генподрядчик и тут от
ступил от проекта: вместо
сборного железобетона вы

полнил работы в монолит
ном варианте. Без учета пла
нировки строились щелевые 
стены ловушек и многое дру
гое. Строительство «на гла
зок» привело к тому, что 
монтировать технологическое 
оборудование стало невоз
можно.

На иловых площадках 
фундаментные блоки укла
дывали с нарушением техно
логии, в результате чего они 
развалились. Фундамент пе
реложили заново, бережно 
сохранив прежние недостат
ки. Когда пошли трещины, 
их замазывали бетонным 
раствором.

Бетонные резервуары ем
костью 250 кубических мет
ров делали не из сборного 
железобетона, а монолитны
ми. Заливка бетона шла с 
большим разрывом во вре
мени, без уплотнения. При 
пробном заполнении вода, 
как сквозь решето, ушла в 
грунт.

О том, что качество стро
ительства не выдерживает 
никакой критики, 9 октября 
минувшего года рассказала 
газета «Подшипник». Вырез
ка статьи «Ш ьем да порем» 
была послана в трест 
«Трмсгахромстрой». Ответ 
пришел сразу же. Исполняю
щий обязанности началь
ника СУ-4 тов. Юрьев 
сообщил нам о том, что ста
тья обсуждена на техниче
ском совещании и признана 
правильной. За брак, допу
щенный на строительстве 
очистных сооружений, винов
ные наказаны материально. 
Мы так и не узнали, высчи
тали из получки бракоделов 
какую-либо сумму или про
сто лишили премии, одно хо
рошо известно: морального
осуждения бракоделы не по
чувствовали. Более того, 
старшего прораба Ш курки- 
на, руководившего строи
тельством очистных сооруже
ний на ГП З-5, назначили 
начальником участка СУ-3 с 
повышением оклада. В  отве
те тов. Юрьева не было ска
зано, что же будет пред
принято для того, чтобы ис
править положение на строй
ке. И главное — что думают 
делать с объектами, боль
шая часть из которых не мо
жет быть принята к ’эксплуа
тации.

В  нынешнем году строи
тели приняли обязательство

освоить 500 тысяч рублей. В  
январе освоено около 10 ты
сяч. Непонятно, на какое 
чудо надеются руководители 
СУ-4, выступая по радио с 
обещаниями. закончить 
.строительство наших очист
ных сооружений в 1974 году. 
Очистные сооружения не мо
гут существовать без элек
троэнергии. По проекту тре
буется построить ЛЭП-35 кв 
С подстанцией. Ввод в экс
плуатацию системы внешне
го электроснабжения СУ-4 
обещало осуществить в 1972 
году. Но из запланированных 
на тот год 180 тысяч освое
но всего 67 тысяч рублей. 
Не выполнило СУ-4 своих 
обязательств и в 1973 году, 
а нынче даже в план брать 
не желает. Идет март, а воп
рос этот не решен.

В  адрес завода одна за 
другой летят телеграммы- из 
Министерства автомобильной 
промышленности С С С Р . Вот 
одна из них: «Ещ е раз под
тверждаем, что министерство 
выделяет дополнительное ас
сигнование на окончание 
строительства очистных со
оружений, сооружение кото
рых несколько лет подряд 
срывается строителями, при
чем безнаказанно. Без согла
сия строителей мы не можем 
включить в план ассигнова
ние. Прошу подключить 
местные организации».
Подпись — заместителя ми
нистра.

Эта тревога глубоко обос
нована. Дело ведь не только 
в том, что отсутствие совре
менных очистных сооруже
ний сдерживает выпуск но
вых подшипников. Завод и 
министерство обязаны вы
полнить постановления пар
тии и правительства по охра
не природы. Коллективу за
вода неудобно чувствовать 
себя в роли загрязнителей 
окружающей среды. А  истин
ные виновники нашего неза
видного положения не чувст
вуют угрызений совестя. Их 
вольное обращение со срока
ми, их брак наводят на 
мысль, что в «Томскпром- 
строе» упорно придержива
ются курса небезызвестной 
А  кули, которая шьет абы как 
— все равно пороть.

Многотиражная газета
«Подшипник» — кол
лективный корреспон
дент газеты «Красное 

знамя».

Нет, с одного раза запом
нить невозможно: я записы
вал и в-се времй пересчиты
вал — Владимир, Анатолий, 
Сергей, Александр, Юрий, 
Игорь, Евгений, Валерий, 
Алексей, .Андрей. Заметили 
— имена только мужские. 
Так и есть —  десять муж
ских имен, десять братьев, 
десять Сыновей. Обычная 
многодетная семья, каких 
много в нашей стране? Нет, 
хотя бы потому, что сам 
факт —  десять сыновей, 
рожденных в одной семье,— 
очень редкий.

Ж ивут Коробовы в ра)бо- 
чем поселке Подлесный, не
далеко от Воронежа, оба су
пруга работают на Воронеж
ском вагоноремонтном заво
де.

С главой семейства Алек
сеем Коробовым мы стояли 
у проходной завода — жда
ли Марию Коробову. Я  все 
пы тался. представить ее себе 
и «проверял» созданный пор
трет на каждой женщине, 
выходившей из заводских во- . 
рот. «Рисовал» я Коробову 
женщиной представительной, 
крупной. А  к нам подошла 
хрупкая молодая женщина: 
милое открытое лицо, доб
рые глаза, приветливая 
улыбка. Эго и была Мария 
Яковлевна Коробова, 40-лет
няя мать-гброиня.

Позже мы вместе подсчи
тали: 11 лет провела Мария 
Яковлевна- дома с новорож
денными. Могла бы Коробо
ва не работать?

—  Нет, не могла, — отве
тила она. — Когда мать ра
ботает, дети чувствуют себя 
самостоятельнее / и ответст
веннее.

Замуж она вышла «по пер
вой любви», но героиней са
ма себя не считает.

— Эго, — говорил она — 
наша счастливая женская 
доля — растить детей. Толь
ко вот дочку бы хоть одну, 
очень уж  платьице сшить 
хочется...

Теперь про отца — . Алек-
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семья Коробовых
сея Сергеевича Коробова. 
Ем у 43 года, он крепок, си
лен, в глазах— лукавая ис
корка. Больше чем два де
сятка лет работает глава 
семьи на вагоноремонтном 
заводе, в сборочном цехе. 
Начинал рабочим, сейчас — 
бригадир. Характер у  него 
добродушный, общительный. 
Не пьет, не курит — не то, 
чтобы не хотелось совсем, а 
«чтобы примера такого в 
семье не было». Коробов — 
человек уважаемый и на за
воде, и в поселке. Вот уже 
второй раз жители избирают 
его депутатом поселкового 
Совета.

Растить десятерых детей, 
конечно, нелегко, тем более 
что все мальчишки. И ша
лят, и двойки хватают, и раз
бивают, играя в футбол, носы. 
А  вот часто к Коробовым яв
ляются целые делегации — 
расскажите, поделитесь опы
том. Зовут родителей на раз
ные вечера и. с той же прось
бой: расскажите, как это соз
дали вы такой здоровый 
климат в семье, как живете, 
как воспитываете ребят?

Коробовы всегда отвеча
ют: никаких тут секретов
нет, просто, наверное, пра
вильная у  нас в доме расста
новка.

Я  пробыл в этой семье не
делю и сам попытался разо
браться в этой «расстанов
ке».

Ж ивут Коробовы в рабо
чем поселке, их улица начи
нается у  станции, тянется 
через весь поселок и закан
чивается в красивом березо
вом лесу. Т у т , у  самого леса, 
и стоял дом Коробовых. Но 
в нем со временем стало тес

новато, тогда рядом начало 
возводиться новое строение. 
Все семейство с гордостью 
водило меня по новому дому. 
В  нем семь комнат: столо
вая, спальни для детей и ро
дителей, комната для заня
тий и игр, просторная кухня. 
Рядом с новым домом на ме
сте пустыря разбили сад — 
посадили вишни, яблони.

Алексей Ьергееввч сам 
создавая проект дома. Дети 
помогали в строительстве, но 
основную работу, разумеет
ся, взяли на себя Коробов- 
старший н его товарищи по 
заводу, соседи. Как выкроят 
свободное время — спешат 
на коробовскую стройку. 
Строительными материалами 
помог завод — Коробовым 
бесплатно выделили лес, 
кирпич, железо, цемент.

Хочу повторить —  семья 
Коробовых действительно 
необычная, хотя бы потому, 
что все дети здесь мальчики. 
И старшие не просто помо
гают младшим, а порой и 
остаются за воспитателей, 
выполняя зачастую и «дев
чоночьи» обязанности.

Вот, к примеру, как начи
нается здесь день. Утром, 
несколько раньше других де
тей, просыпается Володя, са
мый старший. Круг его обя
занностей широк — помочь 
по хозяйству, иногда приго
товить завтрак, помочь' мате
ри собрать малышей в дет
ский сад. Несколько минут 
отводится обязательно на 
проверку одежды двух пер
воклассников: им с утра вме
сте в школу.

За завтраком отец непре
менно спросит у детей: какие 
сегодня уроки, что они будут

делать после школы? Потом 
он запишет в блокноте, кото
рый называется диспетчер
ским, задания ребятам на 
день.

Режим гуляний в семье 
строг: возвращаться всем 
положено вовремя.

В ы л ,тако й  случай. Се
режа не помог матери отне
сти ведра с водой, за что 
был наказан: ему не разре
шили смотреть по телевизо
ру фильм, который все ребя
та с нетерпением ждали. 
Кстати , справедливость тре
бует дополнить эту  историю. 
Спустя некоторое время отец 
пришел домой и, положив пе
ред Сережей два билета в 
кино, сказал:

— На ту самую картину, 
вместе пойдем...

В  тот вечер отец еще раз 
сказал веем сыновьям:

— Запомните, нет у нас в 
доме немужской работы, а 
неженская есть...

И заметьте — никогда ни
какого крика или раздраже
ния. Самое строгое, кстати, 
наказание в этой семье — 
лишить участия в дне рож
дения матери и братьев. А  в 
такие дни в этом доме очень 
весело. Ребята готовят по
дарки, участвуют в концер
те, танцуют с  матерью...

Есть  в семье Коробовых 
обычай — устраивать вечер
ние посиделки. Сначала ре
бята рассказывают, как у 
них прошел день, а потом 
слушают отца. А  отец— уме
лый рассказчик. О разном 
его вечерние беседы с сы
новьями — о родном Воро
неже, его истории, о героях- 
пионерах, о своих товарищах

по труду. Часто читает’отец 
ребятам журналы, книги. В  
семье Коробовых неплохая 
библиотека.

Когда «ому-нйбудь' расска
зываешь о Коробовых, обя
зательно спрашивают: каков 
бюджет этой семьи? Здесь 
дело обстоит так . Основную 
часть бюджета семьи состав
ляет заработок старших Ко
робовых. Значительную сум
му Коробовой как матери-ге
роине выделяет государство. 
Н у и, как я уже говорил, по
могает завод. По решению 
завкома семья регулярно 
обеспечивается картофелем 
и разнообразными овощами, 
ей выдаются средства на 
приобретение одежды детям. 
У  Коробовых своя корова, 
значит, постоянно свежее мо
локо, масло. Свой огород, 
свой сад. На зиму в'болылом 
количестве семья заготавли
вает грибы и ягоды. У  всех 
сыновей —  краснощеше ли
ца, они почти не болеют.

И еще принято у Коробо
вых: перед днем зарплаты 
отец обязательно опросит ре
бят — что привезти из горо
да? И сыплются заказы — 
конфеты, игрушки, книги. В  
семье всегда есть деньги, 
чтобы пойти в театр и кино, 
иногда в филармонию. Трое 
сыновей учатся в музыкаль
ной школе, им купили баян 
и кларнет.

...Трудно, конечно, преду
гадать, как сложатся даль
ше жизненные пути десяти 
братьев Коробовых: Думает
ся, все они окончат школу, 
выберут себе интересные 
профессии, может, кто-то из 
них пойдет работать на за
вод, где трудятся их отец и 
мать. Но я верю: все они вы
растут честными и предан
ными гражданами своей 
страны и навсегда сохранят 
верность своему отцу и мате
ри, родному дому.

Леонид ГЕ Р Ч И К О В .
(А П Н ).

с о о б щ е н и я
и з  з а  р у б е ж а

В АТМОСФЕРЕ ДРУЖБЫ

Выст упление Э

Д ЕЛ И , 11 марта. (Т А С С ).
Индийско-болгарские перего
воры в Дели «проходили в 
атмосфере искренней друж
бы, сердечности и взаимопо
нимания», говорится в опуб
ликованном сегодня здесь. 
совместном коммюнике о ре
зультатах визита в Индию 
Председателя Совета Ми
нистров Народной Республи

ки Болгарии Ставко Тодоро- 
ва. В  коммюнике подчерки
вается близость позиций пра
вительств Индии и Болгарии 
во ряду международных про
блем. Стороны с  удовлетво
рением отметили позитивные 
тенденции в направлении 
разрядки напряженности на 
основе принципов мирного 
сосуществования.

РИ М , 11 марта. (Т А С С ). 
Осуществление демократиче
ского сдвига в политическом 
руководстве страны, осно
ванного на сближении всех 
народных сил, является объ
ективной необходимостью 
для итальянской нации, зая
вил Генеральный секретарь 
Итальянской коммунистиче
ской партии Э. Берлингуэр, 
выступая на митинге по слу
чаю Международного жен
ского дня 8 Марта.

Остановившись на пережи
ваемом страной кризисе, 
Э . Берлингуэр отметил, что 
итальянские коммунисты вы
ступают за расширение за
нятости, сдерживание .роста 
цен, в защиту наименее 
обеспеченных слоев населе
ния, за проведение в стране

неотложных социальных и 
экономических реформ.

Подробно обрисовав поло
жение, сложившееся в стра
не накануне проведения ре
ферендума по вопросу от
мены закона о разводе, 
Э. Берлингуэр подчеркнул, 
что реакционные силы пыта
ются использовать развер
нувшуюся вокруг референду
ма борьбу в своих интере
сах, в то время кая перед 
Италией стоит целый ряд тя
желых проблем, вызванных 
экономическим и социаль
ным кризисом.

В  этой связи он выступил 
с предупреждением в адрес 
тех, кто вынашивает планы 
вылазок и заговоров. Демо
кратия и конституция, зая
вил Э , Берлингуэр, будут за

щищены любой ценой. Он 
указал, что политика Италь
янской коммунистической 
партии направлена на укреп
ление единства трудящихся 
и упрочение солидарности 
всех народных сил.

Без этого единства и со
лидарности, подчеркнул Ге
неральный секретарь И КП , 
невозможен реальный и по
зитивный выход из социаль
ного, политического, а также 
морального кризиса, охва
тившего страну.

Э. Берлингуэр остановил
ся на задачах женского дви
жения в Италии, указав на 
большое значение борьбы 
итальянских женщин для 
всего рабочего движения 
страны.
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Ш К О Л Ь Н Ы Й  М У З Е Й  
И ПРОБЛЕМ Ы  ВОСПИТАНИЯ

Школьный краеведческий музей. На стенах — фото
графии: такой была Каргала раньше, такой она стано
вится теперь. Книги о Томске и области. Широкие сто
лы и стенды с экспонатами.

Музей начал создаваться несколько лет назад, когда 
в школу пришел новый директор преподаватель 
биологии Виктор Петрович Солтыков. Он был инициа
тором, вдохновителем. Но очень скоро новое дело за
хватило многих людей — и учеников, и учителей, и ро
дителей. Каждый день приносил новые находки, а инои 
раз и маленькие открытия. _ _

Чем стал музей для школы? Учебным пособием? Сред
ством воспитания? Культурным центром?

Об этом рассказывает его организатор В. П. солты- 
нов.

Н а в е р н о е , если по
вторять на каждом 
уроке: «Надо любить, 

надо изучать.,.» , что-то отло
жится в детских душах. Мо
жет быть, и ребята станут 
повторять слова о любви к 
родной земле и им покажет
ся , что они действительно ее 
любят. Но будет ли это чув
ство истинным, искренним?

Любовь, к родной земле —• 
чувство не умозрительное, не 
отвлеченное. Это категория 
активная и сложная, вклю
чающая н знание истории, 
традиций, и уважение к лю
дям, и эмоциональное вос
приятие природы, и всего, 
что человека окружает, и, 
конечно, действие. Только 
через активное действие 
юный человек становятся па
триотом, только то, во что он 
вложил свой труд, ум , забо
ту , знание, дорого ему.

Вот они передо мною — 
мальчики и девочки, для ко
торых мир пока еще ограни
чен семьей, своим селом. 
Нам предстоит раздвинуть 
границы их мира, обогатить 
новыми представлениями о 
подлинных человеческих 
ценностях, идейности, граж
данственности, советском 
патриотизме.

В  маленькой деревеньке 
Комаровке был заброшенный 
погреб. Одна из стен его, 
подточенная временем и ве
сенними водами, обвалилась, 
я  обнаружился узенький лаз. 
Двое наших учеников, Коля 
и Сережа Ореховы, залезли 
в  погреб и нашли там допо
топную крестьянскую соху. 
Сейчас это один из наиболее 
интересных экспонатов му
зея.

Прежде* чем принести в 
школу старинную вещь, ре
бята подолгу расспрашивают 
пожилых людей, как пользо
вались этим предметом или 
орудием труда. «К ак  вы жи
ли раньше, как работали?», 
—  этот вопрос прозвучал

почти в каждом доме после 
того, как был открыт школь
ный музей.

И взрослые отвечали. Не 
отмахивались, не отделыва
лись общими фразами —- 
они тоже увлеклись идеей 
воссоздать историю своего 
села, поняли, как необходи
мо все это знать детям.

Вот, к примеру, на этих 
лаптях указано, что .их пере
дал музею ветврач В . Забу- 
зов. Он к школе вроде и от
ношения не имеет. Дети у  
него здесь пока не учатся, 
а вот был в Ш егарке в го
стях, увидел старенькие лап
ти и ту т  же выпросил их у  
хозяев: «Мне для музея на
до».

В  музее проходят уроки: 
истории, когда речь идет о 
ремеслах, ведь здесь есть и 
части ткацкого станка, и 
предметы гончарного произ
водства; природоведения —• 
на стендах представлены я  
череп шерстистого носорога, 
н коллекций насекомых, я  
птичьи гнезда... Кстати , 
часть наших находок экспо
нировалась в прошлом году 
в Томском краеведческом 
музее.

' Каждое лето следопыты 
уходят в походы — собирают 
гербарии, записывают все, 
что узнают по дороге. Вот из 
последнего похода по мар
ш руту Каргала —  Монастыр
ка — Михайловна —■ Нико
лаевна — Федораевка—  Ла- 
пушинка —  Анастасьевка 
принесли церковную жерт- 
венницу, кость мамонта. 
Группа ребят побывала в 
Баткате на местах, где крас
ноармейцами был разбит 
один из колчаковских отря
дов. Интересные воспомина
ния прислала нам один из 
первых комсомольских секре
тарей села Евдокия Л укья
нова.

Все собранные материалы 
изучаются, сортируются. В  
музее есть директор, ученый

секретарь, хозяйственник, 
экскурсоводы по отделам. 
Ребята постоянно обновляют 
экспозиЦии, пишут летопись 
родного колхоза. Мы воспи
тываем любовь к земле, 
преображенной силой ленин
ских идей. А  можно ли ощу
тить ее, не видя этих древ
них землепашеских орудий, 
хлебных карточек военного 
времени, не читая воспомина
ний ветеранов труда и писем 
вчерашних выпускников шко
лы, которые служ ат в рядах 
Советской Армии?

Говорить об истории род
ного края —  не значит гово
рить только о далеком про
шлом. Любовь к земле при
вивается на примерах близ
ких, более доступных, пони
манию. Что делал твой отец, 
брат, дед? Твой, а не чей- 
нибудь. Очень важно в усло
виях деревни рассказать об 
этом, и не только расска
зать — показать историю per 
волюции на сибирской земле.

Ребята гордятся своей

школой н хотят, чтобы во
круг было красиво —  благо
устраивают территорию, раз
бивают цветники. А  школа 
стоит на современной улице, 
где горят неоновые вывески 
по вечерам, в домах благо
устроенные квартиры.

Мне кажется, изучение ис
тории края, своего колхоза, 
села призвано воспитывать у 
ребят чувство причастности 
к тому, что есть, было и бу
дет на этой земле, делать 
вопрос «кем быть» очень 
естественным. Показать ве
личие Родины не абстрактно, 
а  преломить его через жизнь 
окружающих людей, вселить 
веру, что земля под твоими 
ногами способна делать чело
века могучим,— это и ость 
воспитание конкретной ро- 

‘ мантики. Поэтому особое, са
мое почетное место в шкапе 
занимают портреты героев 
груда. Впрочем, они частые 
гости школы, участники сле
тов, праздников классных 
часов.

Радует, что многие наши 
выпускники работают на род
ной земле. Это механизато
ры братья Стрельниковы, Са
ша Кухарев, радист Толя 
Глазков, доярки Таня Архи
пова, Тома ОреХова, Лида 
Якименко, директор Дома 
культуры — она заочно 
учится в культпросвет- 
училище — Валя Скаредо- 
ва, библиотекарь Галя Плю- 
шина и секретарь комитета 
комсомола колхоза Коля 
Трубачей. Они продолжают 
летопись, начатую в школе, 
уже своими трудовыми дела
ми. Это и есть настоящая 
любовь к  земле, воспитанная 
осознанная, ставшая самой 
жизнью.

Счастлив учитель, увидев
ший плоды своего труда. И 
говоря о тех задачах, кото
рые стоят перед нами, я 
вспоминаю слова Михаила 
Аркадьевича Светлова: «То, 
что 9 X 9  = 81, — не ты  сочи
нил. Любить Родину — не 
твоя идея. А  вот как ее 
любить, ты должен сообщить 
людям. Ты  должен не повто
рять патриотизм, а продол
жать его ..,» .

Это было сказано молодым 
поэтам, по с полным правом 
такой совет надо относить и 
к нам:, педагогам.

В .  С О Л Т Ы К О В , 
директор Каргалинской 
восьмилетней школы 

Шегарского района.

ы  Ш Ш  р * * 1
Щ  ^

* й *
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В  Доме культуры  Нарым- териал о земляках, участки- Нарыма. Пионеры и школь- 
ского шпалозавода сущест- ках Отечественной войны, никн продолжают поиски и 
дует комната боевой и тру- погибших в боях н 1гъгае ра. сбор документов для экспо- 
довои славы нарымчан. * знцин.
Здесь собран обширный ма- ботающих на предприятиях Фото Е , Лисицына.

ГОРИТ ОГОНЬ СПАРТАКИАДЫ

ПЯТИКРАТНЫЕ!
М Ю Н Х ЕН , 9 марта. 

(Спец. корр. Т А С С ) . Пятый 
раз подряд чемпионами мира 
в спортивных танцах на льду 
стали московские фигуристы 
Людмила Пахомова и Алек
сандр Горшков. Большой ус
пех выпал и на долю двух 
других московских дуэтов — 
Наталья Линичук и Геннадий 
Карпоносов завоевали брон
зовые медали, а Ирина 
Моисеева и Андрей Минен- 
коз были Четвертыми. «Се
ребро» досталось паре из Ве
ликобритании Хилари Грин 
и Глинну Уотсу.

ТЕПЕРЬ
ЧЕМПИОНЫ-
УРАЛЬЦЫ

Свердловские армейцы, 
добившись 9 марта на своем 
поле победы над московски
ми динамовцами — 5:4 
(1 :2 ), досрочно-, имея в «за
пасе» еще одну встречу, в 
одиннадцатый раз стали чем
пионами страны по хоккею с 
мячом.

Хо тя  этот вид спорта, не 
входит в программу третьей' 
зимней Спартакиады народов 
С С С Р , матч давнишних со
перников не оставил равно
душными около тридцати 
тысяч зрителей. Это было 
прекрасное, завершающее 
действие спортивного празд
ника.

(Т А С С ).

С В Е Р Д Л О В С К , 9 марта. 
(Спец. корр. Т А С С ). На 
центральном стадионе
Свердловска сегодня зажжен 
огонь I I I  зимней Спартакиа
ды народов С С С Р , финаль
ные соревнования которой 
продлятся до 17 марта. Бо
лее тысячи конькобежцев, 
фигуристов, лыжников и 
биатлонистов приехали на 
Урал. Они, так же как и гор
нолыжники, двоеборцы, пры
гуны с трамплина и дебютан
ты  спартакиад -— саночни
ки, выступающие на горных 
трассах Бакуриани, разыгра
ют главные спортивные на
грады. По всей программе и 
полным составом выйдут на 
старты москвичи, ленинград
цы, команды Украины, Бе
лоруссии, Казахстана, хозяе
ва — сборная Свердловской 
области. Во всех видах, но 
не полным составом пред
ставлены Литва я  Латвия. В  
отдельных номерах Белой 
спартакиады выступят -по
сланцы Грузии, Армении, 
Эстонии, Узбекистана, Кир
гизии и Таджикистана. Спор
тивную . честь Российской 
Федерации во всех видах за
щищают сильнейшие сбор
ные областей, краев и авто
номных республик.

К ак обычно, сборные кол
лективы, занявшие первые

пять мест, получат переходя
щие призы Совета Минист
ров С С С Р . Учреждены^ мно
гочисленные награды Спорт
комитетом С С С Р , ЦЬ. 
В Л К С М  и другими организа
циями.

По последним данным, в 
стартах Спартакиады, прово
дившихся в коллективах 
физкультуры , приняли уча
стие 19 миллионов’ человек. 

■ Из них 6 ,8 миллиона физ
культурников сдали нормы 
ГТО , 'а 5 ,6  миллиона стали 
разрядниками.

Многие десятки тысяч 
свердловчан стали свидете
лями праздника открытия 
Спартакиады. Колонна спорт
сменов торжественно про
шествовала по улицам горо
да. Представители команд 
возложили цветы к памятни
ку В . И. Ленину к  у  Вечного 

огня на площади . Коммуна
ров. Основные торжества 
проходили на , Центральной 
стадионе.

Спортеменов приветствова- 
ли председатель Спорткоми
тета С С С Р  С . П . Павлов и 
председатель оргкомитета, 
председатель Свердловского 
облисполкома А . В . Борисов. 
Секретарь Ц К  В Л К С М  С . Г-. 
Арутюнян огласил обраще- 

. ние Ц К  В Л К С М  к участав- 
кам Спартакиады.

Д н е в н и к  С п а р т а к и а д ы
С В Е Р Д Л О В С К , 9 мар

та . (Спец. корр. Т А С С ). 
23-летняя студентка из 
Горького Татьяна Аверина 
9 марта первой из спортсме
нов, приехавших на финаль
ные соревнования I I I  зимней 
Спартакиады народов С С С Р  
в Свердловск, принимала 
поздравления с  титулом чем
пионки. В  итоге двух дней у  
нее лучшая сумма конько
бежного спринтерского мно
гоборья — 182,605 очка. Во 
второй день соревнований с 
ней особенно упорно боро
лась Любовь Садчикова из

Смоленска, показавшая луча
щий результат в беге яа 
1.000 метров — 1 .33 ,86 . Но 
в итоге Садчикова довольст
вовалась серебряной награ
дой. До чемпионской сту
пеньки пьедестала почета ей 
не хватило всего 0 ,005 очка. 
Бронзовым призером стала 
Татьяна Ш елехова из укра
инской команды —  183,225.

Аверина в этот день была 
четвертой яа 500-метровке— 
45 ,19  (выиграла москвичка 
Вора Краснова — 44 ,96 ) и 
второй на дистанции 1.000 
метров ■— 1.33,95 .

беспечности

п о д в и г
в ТЫ ЛУ
В Р А Г А

Этой теме посвящены лек
ции-рассказы журналиста 
Михаила Николаевича Кол- 
пакова. Немало времени, 
труда потратил М. Н . Кол
паков, чтобы собрать доку
менты, рассказы свидетелей 
о тех, кто в годы Отечествен
ной войны сражался за Ро
дину в ты лу врага, кто в фа
шистских застенках вел под
польную работу.

G первых дней войны 
уш ли добровольцами на

фронт главный режиссер 
Московского академического 
хора Г . П . Лузенин и доцент 
Московской консерватории 
А . И, Окаемов. В  одном из 
сражений они были тяжело 
ранены и попали в плен к 
врагам. Об их героической 
стойкости, об организации 
ими подпольной работы рас
сказывает М. Н . Колпаков. 
Он использует магнитофон
ные записи, фотографии. 
Его рассказ дополняется 
фильмом «Песню вели на 
расстрел» о героях-артистах 
Г . П. Лузенине и А . И. 
Окаемове.

Ж урналист приезжает в 
город Томск. Его  выступле
ния начнутся 18 марта.

В . В О Р О Ш И Л О ВА , 
заведующая лекторием 
областной организации 

общества «Знание».

В с т р е ч а  с  С е р г е е м  Л а з о
Несколько лет назад меня 

пригласили в гости воины- 
дальневосточники и моряки 
Тихоокеанского флота.

К ак только я приехал во 
Владивосток, я отправился в 
сквер на улице Ленина, что 
у  самой бухты Золотой Рог. 
Здесь в сквере на мрамор
ном постаменте стоит памят
ник Сергею Лазо. На поста
менте надпись: «Вот эту рус
скую землю, на которой я 
сейчас стою, ь!ы умрем, но 
не отдадим никому». Эти 
слова принадлежат С . Л а
зо.

Мне вспомнился митинг 
яа станции Урульга 28 авгу
ста 1918 года. Трибуна — 
ящик из-под спичек. На нем 
командующий фронтом Сер
гей Лазо. В  кожаной куртке, 
на боку маузер, на груди 
бинокль. Овальное смуглое 
лицо, крылатые брови, горя
щие глаза.

Он говорит, что красные 
части вынуждены временно 
отступить: «Мы отступали 
не потому, что у  красных 
бойцов не хватило воинского

умения или \ отваги, Нет. 
Многие из них сражались и 
погибли, как истинные ге
роя... Мы переходим к войне 
партизанской. И мы выйдем 
из нее победителями...».

С  мальчишеским нетерпе
нием слушал я С . Лазо. Мне 
было тогда 15 лет. Встреча 
эта сыграла в моей жизни 
большую роль. Вскоре я 
ушел к партизанам.

К . Ш Е С Т О В , 
бывший боец IV  Инго- 
динского партизанского 

отряда.

За последние годы в обла
сти построено много живот
новодческих, птицеводческих 
помещений. На это строи
тельство затрачено мно
го средств, времени и 
рабочей силы. Сохранить 
эти важнейшие народно
хозяйственные объекты
от пожара является пер
вейшей обязанностью всех 
работников животноводче
ских ферм, а в первую оче
редь — руководителей сов
хозов я  колхозов.

Прошлой осенью в колхо
зе «Рассвет» Первомайского 
района произошел пожар в 
телятнике. Здание сгорело 
полностью. Убыток составил 
41.827 рублей. Что же яви
лось причиной этого тяжело
го случая? Выяснилось, что 
в колхозе (председатель 
В , И . Сундукевич) грубо
нарушаются правила пожар
ной безопасности. Уже во 
время строительства были 
допущены отступления от 
противопожарных норм.
Больше того, акт о приеме 
телятника в эксплуатацию

органами Госпожнадзора со
ставлен не был.

Нарушения продолжались 
и дальше. Не было стороже
вой охраны, вследствие чего 
пожар не' удалось обнару
жить своевременно. Не бы
ло огнетушителей, бочек с 
водой, другого проттгвопо- 
жарного инвентаря. Практи
чески пожар так никто и не 
тушил.

Много нарушений правил 
противопожарной безопасно
сти и на других объектах 
хозяйства. Решение обл
исполкома от 16 мая 1973 
года «Об усилении противо
пожарной безопасности объ
ектов народного хозяйства 
области» осталось здесь не
выполненным. В  колхозе да
же не позаботились назна
чить начальника пожарно
сторожевой охраны. Не уди
вительно, что электросвароч
ные работы в телятнике ве
лись с грубыми нарушения
ми норм и правил. Это и ста
ло причиной пожара.

Много аналогичных недо
статков и в колхозах Зы-

ПОГОДА
Сегодня по области ожида- 

ется переменная облачность, по 
восточным районам без осад
ков, по остальной территории

— слабый снег, метель, ветер 
юго-западный, 10— 15 метров 
в секунду, температура днем 
5 — 10 градусов мороза.

ряиекого района. 2 января 
1974 года от нарушения 
пожарной безопасности п р и ' 
эксплуатации огневого ка
лорифера произошло заго
рание в телятнике колхоза 
им. Фрунзе. 20 января 1974 
года от неисправности элек
трооборудования в свинарни
ке-маточнике колхоза имени 
К . Маркса (село Беловодо®- 
ка) произошел пожар, в ре- 

■ зультате которого сгорела 
часть здания и погибло 30 
свиноматок,' 13 хряко^ ц 5 0 0  
поросят. Проверкой’ установ
лено, что внутри помещения 
свинарника был установлен 
теплогенератор ТГ-150 , зе 
отделенный от основного по- 

. мещения несгораемыми сте
нами и перекрытием. Котлы 
были не приспособлены для 
работы на жидком топливе. 
Территория свинарника зава
лена соломой. Первичных 
средств пожаротушения * 
здесь также не было.

В . Щ И ГО Л Е В , 
начальник отделения 
гоепожнадзора ОПО 
У В Д  Томского облис

полкома.

Редактор
А . Н . Н О В О С ЕЛ О В .

□ I Т Е  A T I*
12—13 марта — «Валенснан- 

ская вдова».
Начало спектаклей — в 19 

час. 30 мин.

С Е Г О Д Н Я  
В  К И Н О Т Е А Т Р А Х :  

имени М . Г О Р Ь К О Г О
«И дождь смывает все сле

ды» — 8-35, 10-30, 12-25, 14-20,
16- 15, 18-10, 20-05, 22. «И дождь
смывает все следы» — 8-55,
10-50, 12-45, 14-40, 16-35, 18-30, 
20-25, 22-20. Зал кинохроники
— «Время побед —• время по
ражений», «Это спорт», «Фи
тиль» № 121 — 0, 10-05. 11-10,
12- 15, 13-20, 14-25, 15-30, 16-35,
17- 40, 18-45, 19-50, . 20-55. 22.

«О К Т Я Б Р Ь »
«И дождь смывает все сле

ды» — 8-40, 12-20. 14-15, 16-10,
18- 05, 20, 21-55. «И дождь смы
вает все следы» — 9-20, 11-15,
13- 10, 15-05, 17. 18-55, 20-50.
Для д е т е й  — «Звездочка» № 3
— 10-35.

имени И. Ч Е Р Н Ы Х
«И дождь смывает все сле

ды» — 8-35, 10-30, 12-25, 14-15,
16- 10. 18-10, 20-05, 22. Для де
т е й — «Горы зовут» — 10-20.

«П И О Н Е Р »
«Ни слова о футболе» — 9,

10-35. 12-10, 13-45, 15-20, 16-55. 
«Докер» — 18-30, 20-05, 21-40.

«С И Б И Р Я К »
«Операция «Ы» и другие 

приключения Шурина» — 11,
14- 20. 17-40, 21. «Всадник без 
головы» — 12-40,16, 19-20. Для 
детей — «Звездочка» № 9 —
9-20.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
« А В А Н Г А Р Д »  

«Четвертый жених» — 17.
19, 21.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
П О Д Ш И П Н И К О В О Г О  

З А В О Д А
«Кошачьи следы» — 19, 21.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
Э Н Е Р Г Е Т И К О В  

«Дикое сердце» — 15-30,
17- 20, 19, 20-50.

ДОМ К У Л Ь Т У Р Ы  
« С И В К А Б Е Л Ь »

«И на Тихом онеане...» — 
17, 19. 21.

ДОМ К У Л Ь Т У Р Ы  
пос. Н О В Ы Й

«Сангам» (две серии) — 18, 
21.

К Л У Б
Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н И К О В
«А вы любили когда-ни

будь?» — 15, 16ч50, 18-40, 20-30.

ВТОРНИК, 12 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
13.20. Новости. 13.30. В. Пи- 

столенко. «Ступени». Телевизи
онный многосерийный спек
такль. 1-я и 2-я серии. «У  по
рога». «Встречи на рассвете».

С 16.10 до 20.20 — перерыв.
МОСКВА

20.20. «Москва и москвичи». 
Обозрение. 20.50. Для школь
ников. «Читай-город».

ТОМСК
21.20. Новости. 21.30. В лес

ном цехе области. «Почему от
стает Новотегульдетский лес
промхоз?» Рейд телевидения 
и Тегульдетского районного ко
митета народного контроля. 
21.55. Мультипликационный 
фильм «Просчитался». 22.05. 
За коммунистическое отноше
ние к труду. «Об опыте приме
нения полученных знаний слу
шателями школ коммунистиче
ского труда манометрового за
вода в социалистическом со
ревновании».

МОСКВА
22.25—00.50. Международная 

товарищеская встреча по хок
кею сборных команд ЧССР— 
СССР. Передача из Чехослова
кии.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

18.20. «Город, в котором мы 
живем». 18.30—21.00. Фильм- 
спектакль «Горе от ума». 1-я и 
2-я серии. (Киностудия имени 
М. Горького, 1952 г.)«

РАД И О
ВТОРНИК, 12 марта

7.34» Обзор последних изве
стий, 7.40. «Люби свой город».

7.45. Музыкальный антракт. 
9.10. На атеистические темы. 
«Атеистическая пропаганда в 
школе». 9.25. Русские народ
ные песни. 19.00. Последние 
известия. 19.11. Звучит дуэт 
балалайки и гитары. 19.25. 
«Соревнование и массово-по
литическая работа». Выступле
ние заведующего отделом про
паганды и агитации Асинов- 
ского горкома КПСС Калини
ной.

Яслям-саду № 18 Томской 
швейной фабрики требуются 
на постоянную работу днев
ные няни. Сотрудники яслей- 
сада пользуются двумя вы
ходными днями, п-олучают 
тринадцатую зарплату.

Адрес; 634050, Томск, 
ул . Заторная, 74-а, телефон 
№ 2-50-12.

Томская .лесоперевалочная 
база облтоппрома приглаша
ет на постоянную работу: на
чальника производственного 
отдела с лесотехническим об
разованием, начальника цеха 
круглого леса, заведующего 
тарным складом, электрика 
по оборудованию, токаря на 
токарный станок ДИП-200.

Обращаться: Томок, пр.
Ленина, 151-а, городское 
бюро по трудоустройству.

Ад-рес ДО Ка № 2 : Томск, 
ул . Водяная, 90, телефоны 
№№ 2-49-11, 2-32-18.

Управлению издательств, 
полиграфии и книжной тор
говли Томского облисполко
ма на постоянную , работу 
срочно требуется курьер- 
уборщица.

Обращаться: 634050,
Томск, пр. Ленина, 66 , в от
дел кадров. Телефон 
№ 2-46-47.

Томскому драматическому 
театру на постоянную работу 
требуется разнорабочий.

Обращаться в часы заня
тий.

16 и 17 марта иа центральном рынке г . Томска 
облпотребсоюз проводит расширенную

МЕЖРАЙОННУЮ ЯРМАРКУ
по продаже промышленных и продовольственных товаров.

На ярмарке принимают участие организация потреби
тельской кооперации Томского, Шегарского. Кожевникоз- 
ского, Молчановского, Кривошеинского, Колпашевского, 
Чаинского, Бакчарского, Асиновского, Зырянского, Пер
вомайского, Тегульдетокото районов.

На ярмарке в большом выборе будут представлены: 
ткани, мужская, женская, детская одежда, трикотажные 
изделия, чулки, носки, головные уборы, импортная обувь 
резиновые сапоги, сумки женские, подушки, игрушки’ 
металлические лодки, лодочные моторы" туристические 
палатки, велосипеды, духи , одеколоны, посуда разная* 
строительные и хозяйственные товары, печатные издания 
в ассортименте.

С  широким жебртимейтом на ярмарке выступают Том- 
ская универсальная торговая база и Асиновская межрай-
база облпотребсоюза.

 ̂Горкоойторг организует торговлю на ярмарке — мясом, 
яолоками, сухофруктами, консервированной продукцией’ 
ягодой. ’

На ярмарке будет организована продажа продовольст
венных товаров кооперативного производства —  окоро
ков, меда, колбас, консервов.

У В А Ж А Е М Ы Е  ТО М И ЧИ ! П О С Е Т И Т Е  Н А Ш У  Я Р 
М А Р К У !

Правление Томского облпотребсоюза.

Трест «Томокпромстрой» 
приглашает в строительные 
управления рабочих всех 
строительных специально
стей. Не имеющие специ
альности могут приобрести 
ее в течение 2 — 3 месяцев 
как с отрывом, так и без от
рыва от производства. Рабо
та предоставляется в преде
лах города Томска.

Вновь пришитые рабочие 
будут обеспечены жилпло- . 
щадью по договоренности в 
течение 2 — 3 лет.

Наш адрес: 634012,
Томск, ул . Нахимова, 49. 
телефон № 4-22-94, отдел 
кадров.

Учебный пункт треста 
«Томсктрансстрой» объявля
ет набор на 3-месячные кур
сы по подготовке автослеса
рей.

За  время обучения уча
щимся выплачивается сти
пендия в размере 76 рублей 
в месяц.

Работники подразделений 
треста пользуются льготами 
работников железнодорожно
го транспорта.

Начало занятий— 11 мар
та 1974 года.

Обращаться: 634001,
Томск, пр. Ленина. i6 0 , от
дел кадров, тел. № 2-61-40.
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И Р К У Т С К О Е  В О ЕН Н О Е А ВИ А Ц И О Н Н О 
Т Е Х Н И Ч Е С К О Е  У Ч И Л И Щ Е  И М ЕН И  50-Л ЕТИ Я  

В Л К С М  О Б Ъ Я В Л Я Е Т  П Р И ЕМ  К У Р С А Н Т О В  Н А  
1-й К У Р С

В  училище принимаются лица мужского пола из граж
данской молодежи, солдаты и сержанты всех родов 
войск, годные по состоянию здоровья к обучению в учили
ще. Возраст поступающих от 17 до 21 года по состоянию 
на 1 сентября.

Желающие поступить в училище заблаговременно по
дают об этом заявления в райвоенкомат по месту житель
ства (военнослужащие — : командиру части) или непосред
ственно в училище. К  заявлению прилагаются: автобио
графия, документ о среднем образовании, свидетельство 
о рождении, характеристика с места работы, службы или 
учебы, партийная или комсомольская характеристика, три 
фотокарточки размером 3 X 4  (снимок без головного убо
ра). Подлинник документа об образовании, если он не 
прилагался к заявлению, предъявляется при личной явке 
в училище.

В  случае отсутствия разнарядки на отбор кандидатов 
военные комиссары и командиры частей направляют доку
менты желающих — с заключением врачебной комиссии 
о годности к поступлению на учебу —  непосредственно в 
училище.

Выезд кандидатов для сдачи вступительных экзаменов 
производится в установленные сроки или по вызову учи
лища через военкоматы и командиров частей, которые 
обеспечивают командируемых документами на бесплат
ный проезд. Кандидаты, прибывшие в училище, обеспечи
ваются бесплатным питанием и общежитйем.

Вступительные, экзамены проводятся с 10 по 25 июля, 
в объеме программы средней школы: по математике
(письменно и устно)', физике (устно), русскому языку и 
литературе (сочинение).

Принятые в училище зачисляются курсантами и со
стоят на действительной военной службе.

Срок обучения — 3 года.
За время обучения курсантам ежегодно предоставляют

ся двухнедельные каникулы в зимнее время и месячный 
отпуск :с бесплатным проездом • по окончании учебного 
года.

Окончившим училище присваивается офицерское зва
ние «Лейтенант технической службы» и выдается обще
союзный диплом о присвоении квалификации техник-ме
ханик по эксплуатации самолетов.

Адрес училища: 664036, Иркутск-36, И В А Т У .

На вновь запускаемые 
мощности по выпуску това^
ров народного потребления 
Томский завод резиновой 
обуви приглашает рабочих 

« и инженерно-технических ра
ботников следующих специ
альностей: швей, слесарей 
по ремонту оборудования, 
слесарей по ремонту швей
ных машин, слесарей по ве
соизмерительным приборам; 
клейщиц, намазчиц, шеро- 
ховщиц, прессовщиков, золь- 
щнков, уборщиц, грузчиков, 
слесарей-сантехников, инже
неров по контрольно-измери
тельным приборам , и авто
матике. теплотехнических 
процессов, автокрановщиков, 
слесарей по вентиляции, на
чальников "смен.

Обращаться: г . Томск,
пр. Ленина, 151-а, в город
ское бюро по трудоустрой
ству.

Адрес завода: 634050,
Томск, ул . Карла Марк
са, 7, телефон №  2-46-22.
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